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 ▀ Что будет со ставками 
по депозитам?

Ольга Фоминских

прошло почти полтора года с момен-
та повышения ставок по депозитам 
в тенге с 10% до 14%, тогда же были 

понижены ставки в иностранной валюте – 
с 3% до 2%. Эта мера Нацбанка в рамках 
политики дедолларизации экономики 
была довольно успешной, но болезненной 
для банков. Последние были вынуждены 
предлагать депозиты ниже гарантирован-
ной ставки. Сегодня у некоторых игроков 
эффективные ставки по вкладам в тенге 
колеблются от 9 до 12% в зависимости от 
срока, в долларах – от 1%, а в евро и вовсе 
в 0,1%. Напомним, что с 1 июля рекомен-
дованная ставка по вкладам в инвалюте 
была снижена с 2 до 1,5%. «Капитал.kz» 
выяснил у экспертов, не будут ли сниже-
ны ставки по тенговым депозитам вслед за 
«долларовыми». 

Мурат Темирханов, член правления 
Halyk Finance, считает, что изменение га-
рантированных ставок по тенговым депо-
зитам будет складываться исходя из двух 
сценариев. «Первый – в случае, если На-
циональный банк снизит базовую ставку 
на 0,5% до 10%, то вероятность уменьше-
ния гарантированной ставки по тенговым 
вкладам маловероятна. Второй – если 
Нацбанк примет решение снизить базо-
вую ставку более агрессивно, например, 
до 9,5%, тогда гарантированная эффек-
тивная ставка может быть снижена до 13% 
с нынешних 14%. Это связано с тем, что 
ставки на депозиты должны в определен-
ной мере соответствовать базовой ставке 
– в этом заключается суть инфляционно-
го таргетирования», – пояснил эксперт. 
Вместе с тем в компании не прогнозируют 
резкого снижения ставки Нацбанка, веро-
ятно, до конца года она составит 10%. Ис-
ходя из этого, считает Мурат Темирханов, 
снижения гарантированной ставки по 
вкладам для населения до конца года ожи-
дать не стоит.

Напомним, что в середине июля ре-
гулятор оставил без изменений базовую 
процентную ставку на уровне 10,5%. «При-
чиной такого решения стали опасения 
роста инфляции в стране в случае, если 
ставка будет понижена. В условиях, ког-
да базовая ставка остается высокой и ее 
очередной этап снижения пока отложен, 
сложно ожидать, что банки начнут пони-
жать ставки по депозитам в тенге. Кроме 
того, в банковской системе Казахстана на-
блюдается кризис, многие фининституты, 
даже крупные, испытывают недостаток 
ликвидности и фондирования и обраща-
ются за помощью к государству», – считает 
Наталья Мильчакова, заместитель дирек-
тора аналитического департамента ком-
пании «Альпари». 

К тому же на финансовых рынках есть 
ожидания новой девальвации тенге, что 
порождает повышенный спрос на валю-
ту. «Таким образом, чтобы повысить при-
влекательность вкладов в тенге и предот-
вратить бегство вкладчиков в валюту, 
которую будут покупать и хранить «под 
матрасом», особенно на фоне трудностей в 
банковском секторе, сложно ожидать, что 
в ближайшее время ставки по депозитам в 
тенге начнут снижаться», – полагает Ната-
лья Мильчакова.

Некоторые эксперты не согласны с 
этим утверждением и считают, что став-
ки по тенговым депозитам могут сни-
жаться не только Казахстанским фондом 
гарантирования депозитов (КФГД), но и 
самими игроками. По мнению директора 
департамента аналитики «Казкоммерц 
Секьюритиз» Нурлана Ашинова, вероят-
ность снижения гарантированной ставки 
по тенговым депозитам довольна высока. 

Он напомнил, что банки не должны пре-
вышать гарантированную ставку КФГД, 
но при этом могут предлагать вклады 
под более низкие ставки. И последние 
снижают ставки по тенговым депозитам 
в последнее время, если не напрямую, то 
через условия размещения самого депози-
та. Фининституты, по сути, ужесточают 
условия для вкладчиков. «Если говорить о 
гарантированной ставке, я думаю, к кон-
цу 2017 года – началу 2018 – ставка будет 
снижена до 13%», – считает Нурлан Аши-
нов. 

Эксперт также напомнил о недавнем 
снижении ставки по валютным вкладам 
на 0,5%, отметив, что это продолжение 
политики Нацбанка по дедолларизации 
экономики. Сегодня, по его словам, ставка 
вознаграждения 1,5% по вкладам в инва-
люте достигла своего минимума и даль-
нейшего снижения не будет. «Уже сейчас 
возникает риск оттока иностранного ка-
питала, потому что инвесторы могут най-

ти более выгодные инструменты, напри-
мер, зарубежные облигации с качеством 
эмитента выше, чем казахстанские бан-
ки. Доходность по ним может составлять 
3-4%. Особенно это может затронуть фи-
зических лиц, у которых сумма депозита 
превышает гарантированную (в размере 
5 млн тенге в долларовом эквиваленте)», – 
пояснил Нурлан Ашинов. 

В любом случае высокие ставки по 
депозитам тормозят кредитование, по-
скольку проценты по кредитам являются 
неподъемными для заемщиков. Очевид-
но, чтобы раскачать рынок кредитова-
ния, нужны длинные дешевые деньги. С 
другой стороны, Нацбанку необходимо 
продолжать политику дедолларизации, 
повышая доверие к национальной валюте 
и сдерживать инфляцию. Пойдет ли регу-
лятор на изменение ставок по тенговым 
депозитам, пока не ясно, но доходность по 
ним все еще остается высокой в сравне-
нии с «долларовыми». 
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прОмышленные 
преДприятия 
ЮкО прОизВели 
прОДукции 
на 371 млрД тенге

В Южно-Казахстанской области за 6 меся-
цев текущего года промышленными предпри-
ятиями произведено продукции на 371,5 млрд 
тенге. В денежном выражении продукция 
обрабатывающей промышленности произве-
дена на 250,4 млрд тенге. Важнейшими това-
рами стали хлопковое волокно, производство 
которого увеличено в 3,6 раза (29,9 тыс. тонн), 
товарный бетон – на 44,1% (555 тыс. тонн), 
строительный кирпич – на 5,4% (74,6 м3), 
портландцемент – на 22,2% (1,3 млн тонн). 
Кроме того, в регионе за минувшие полгода 
объем валовой продукции сельского хозяй-
ства составил 139,1 млрд тенге. Это на 2,9% 
больше в сравнении с соответствующим пе-
риодом прошлого года. Наряду с этим объем 
продукции в сфере растениеводства составил 
21,8 млрд тенге, а в сфере животноводства – 
117,2 млрд тенге. В целом за отчетный период 
во всех секторах сельского хозяйств ЮКО про-
изведено 130,2 тыс. тонн мяса, 379 тыс. тонн 
молока, 162,8 млн штук яиц. Численность 
крупного рогатого скота в регионе составила 
1,1 млн голов, овец – 4,6 млн голов, лошадей – 
306,4 тыс. голов, верблюдов – 27,6 тыс. голов, 
птицы – 2,3 млн. Количество действующих 
субъектов малого и среднего предпринима-
тельства составило 178,7 тыс. единиц, где тру-
доустроено 331,5 тыс. человек. В январе-марте 
этого года субъектами МСБ произведено про-
дукции на сумму158,3 млрд тенге. (акимат 
Южно-казахстанской области)

аграрии пОлуЧили 
8 млрД тенге 
на пОСеВные 
рабОты

На 8 млрд тенге профинансированы к се-
годняшнему дню сельхозтоваропроизводи-
тели (СХТП) 4 южных областей Казахстана 
по линии нацхолдинга «КазАгро» для прове-
дения посевных и уборочных работ. Об этом 
сообщила пресс-служба нацкомпании. «Ос-
новным источником финансирования весен-
не-полевых работ в республике стали средства 
в размере 60 млрд тенге, выделенные из бюд-
жетного кредита дочерней компании «Ка-
зАгро» Аграрной кредитной корпорации», – 
говорится в тексте. В целом по республике 
по состоянию на 17 июля «КазАгро» профи-
нансировано за счет всех источников 1257 за-
явок на сумму 64,6 млрд тенге, из них за счет 
бюджетного кредита – 774 заявки на сумму 
55,6 млрд тенге. В том числе по южным регио-
нам – 124 заявки на сумму 8 млрд тенге, из них 
за счет бюджетного кредита 112 заявок на сум-
му 7,9 млрд тенге: На рассмотрении в струк-
турных подразделениях Аграрной кредит-
ной корпорации находятся заявки на сумму 
1,7 млрд тенге, в том числе по южным регио-
нам – заявки на сумму 66,6 млн тенге. В теку-
щем году профинансированы 10 кооперативов 
с количеством участников 176 СХТП на сумму 
8 млрд тенге с охватом обработки посевных 
площадей в общем объеме 598,3 тыс. га. Кро-
ме того, по линии АО «КазАгроФинанс» по со-
стоянию на 14 июля т.г. для приобретения 
посевной сельскохозяйственной техники за-
ключено 1230 договоров финансового лизинга 
на сумму 17,7 млрд тенге, одобрена 291 заявка 
от СХТП на сумму 5,7 млрд тенге, находятся 
на рассмотрении 267 заявок от СХТП на сумму 
9,1 млрд тенге. (пресс-служба  «казагро»)

НовоСти НеДели

КАЗАхСтАН

инВеСтиции из 
япОнии преВыСили  
$5,5 млрД 

Павильон Японии на ЭКСПО-2017 стал от-
ражением накопленного опыта в вопросах 
использования ВИЭ. Об этом в ходе праздно-
вания Национального дня страны сообщил 
министр экономики, торговли и промышлен-
ности Японии Хиросигэ Секо. В своем высту-
плении он отметил, что проведение ЭКСПО 
даст положительный импульс развитию и 
внедрению возобновляемых источников энер-
гии.  «ЭКСПО-2017 служит отличной площад-
кой для обмена опытом в вопросах перехода 
к «зеленой» энергетике между нашими стра-
нами», – отметил Хиросигэ Секо. В свою оче-
редь министр по инвестициям и развитию РК 
Женис Касымбек отметил, что Япония входит 
в топ энергоэффективных стран мира. По его 
словам, участие Страны восходящего солн-
ца на ЭКСПО-2017 подтверждает готовность 
Японии к сотрудничеству и обмену опытом с 
другими странами в вопросах использования 
ВИЭ. Также Женис Касымбек отметил, что 
Япония входит в число крупнейших инвесто-
ров в экономику Казахстана. (медиацентр 
ЭкСпО)

Сингапур  
теСтирует  
«зеленые» 
технОлОгии 

Сингапур экспериментирует и тестирует 
новые идеи для достижения целей по энер-
гетической безопасности. Об этом рассказал 
министр торговли, промышленности и наци-
онального развития Сингапура доктор Ко По 
Кун в рамках празднования Национального 
дня республики на ЭКСПО. «В 2009 году Агент-
ство по строительству зданий и сооружений 
Сингапура модифицировало одно из строений 
на территории своей академии, превратив его 
в первое в Юго-Восточной Азии энергопассив-
ное здание. Это здание, которое генерирует до-
статочно энергии для покрытия собственных 
нужд. А с течением времени, благодаря усовер-
шенствованному дизайну и новым технологи-
ям, здание теперь ежегодно производит боль-
ше энергии, чем потребляет», – отметил Ко По 
Кун. В свою очередь вице-министр по инвести-
циям и развитию РК Ерлан Хаиров отметил, 
что многие реформы в Казахстане  основыва-
ются на успешном опыте Сингапура: напри-
мер, фонд развития «Самрук-Казына» создан 
по образу сингапурского «Темасек». «Казах-
стан видит в лице Сингапура ключевого пар-
тнера в Юго-Восточной Азии. Учитывая обще-
признанную репутацию Сингапура в качестве 
торгового, финансового и технологического 
центра, приоритетом двусторонних отноше-
ний продолжает оставаться наращивание 
торгово-экономического и инвестиционного 
сотрудничества. Уверен, что создание Между-
народного финансового центра «Астана» на 
площадке ЭКСПО откроет новые возможности 
для сингапурских инвесторов, а действующий 
безвизовый режим для граждан Сингапура 
способствует наращиванию сотрудничества 
во всех отраслях», – подчеркнул Ерлан Хаиров. 
(медиацентр ЭкСпО)

казахСтан 
интереСен 
греЧеСким 
бизнеСменам

Казахстан интересует греческих инве-
сторов, поскольку является лидером в сфере 
обрабатывания углеводорода. Об этом в ходе 
празднования Национального дня Греции в 
рамках ЭКСПО-2017 сообщил министр эко-
номики и развития страны Димитрис Папа-
димитриу. В своем выступлении он отметил, 
что Казахстан является одной из быстрораз-
вивающихся стран первого десятилетия XXI 
века, которая стремится найти решение в 
глобальных вопросах.  По его словам, прове-
дение ЭКСПО-2017 в Астане стало еще одной 
возможностью для укрепления взаимовыгод-
ных отношений между нашими странами. 
«Греция и Казахстан имеют общие позиции, 
касающиеся международной политики. Ка-
захстан является страной со стабильной и 
прочной экономикой. Мы видим высокий по-
тенциал для укрепления экономических от-
ношений между нашими странами в области 
торговли, энергетики, туризма и сельского 
хозяйства. Сейчас мы вкладываем знания в 
производство качественных товаров, сферу 
услуг, усовершенствование контента техно-
логий привлечения инвестиций», – отметил 
Димитрис Пападимитриу.  (медиацентр 
ЭкСпО)

ЭкСпО глазами 
изВеСтнОгО 
ФОтОграФа 

Известный итальянский фотограф и жур-
налист Антонио Политано организует в Ита-
лии фотовыставку, посвященную ЭКСПО-2017 
и столице Казахстана Астане. Отметим, что 
Антонио Политано работает в таких изда-
ниях как La Repubblica и National Geographic 
Italy. По его мнению, данная выставка будет 
способствовать большей осведомленности 
итальянцев о таком масштабном проекте, как 
ЭКСПО, об Астане, а также о традициях казах-
ской культуры.  Как утверждает Антонио По-
литано, фотографы говорят через свои фото-
графии. Немногословный автор познакомил 
присутствующих со своим творчеством, в том 
числе и со снимками, сделанными уже в Аста-
не. Автор признался, что любит фотографиро-
вать людей в движении и внезапно. Отметим, 
что итальянский павильон радует посетите-
лей выставки насыщенной культурной про-
граммой. Так, в атриуме павильона Италии 
музыкант Габриэле Буонасарте презентовал 
свой новый диск под названием  «Forward» 
вместе с барабанщиком Саверио Федеричи и 
с казахстанским бас-гитаристом Еркебуланом 
Олжекеновым.  (медиацентр ЭкСпО) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДровЫе 
ПереСтАНовКи 
и НАЗНАчеНия

 ▀ ЭкСпО-2017: инвестиции 
евросоюза изменят 
архитектуру ВиЭ

Валерий Сурганов

неделя ЭКСПО вновь приковала вни-
мание ученых и практиков со все-
го мира. За прошедшие семь дней 

в рамках выставки состоялись сразу две 
конференции Форума энергии будущего 
– «Социоэкономика новой энергетической 
модели» и «Всеобщий доступ к устойчивой 
энергетике». На первой конференции был 
представлен внушительный «десант» на-
ших министерств и ведомств, что сделало 
ее более приближенной казахстанским 
реалиям. Из страновых павильонов, как 
всегда, самую большую активность про-
явила Малайзия. Однако соседей по Ази-
атско-Тихоокеанскому региону принялся 
догонять Сингапур. Из европейских стран 
больше всего напомнила о себе Франция. 
Наконец, на этой неделе на ЭКСПО был за-
регистрирован полуторамиллионный по-
сетитель. 

«зеленых» инвестиций станет 
еще больше
Выступая на конференции «Социоэконо-
мика новой энергетической модели» Фо-
рума энергии будущего, вице-министр 
национальной экономики Ернар Бакенов 
рассказал о том, что поставленные цели 
развития возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в Казахстане улавливают 
современные тенденции развития возоб-
новляемой энергетики в мире. При этом 
мы вынуждены учитывать и внутренние 
специфические факторы в нашей респу-
блике. Например, сегодня доля ВИЭ в 
энергобалансе страны составляет более 
10%. С 2011 по 2015 годы наблюдается по-
степенное снижение доли энергоемкости 
ВВП с 1,8 тонны до 1,27 тонны нефтяного 
эквивалента на $1 тыс. А в стратегии раз-
вития Казахстана до 2050 года поставлены 
конкретные цели по развитию энергии бу-
дущего: уменьшить энергоемкость на 25% 
к 2020 году и на 50% к 2050 году от уровня 
2008 года. 

«Для достижения этой цели мы сотруд-
ничаем с международными финансовыми 
организациями (МФО). По линии Евро-
пейского банка реконструкции и развития 
уже имеются договоренности о выделении 
$250 млн на проекты ВИЭ. Дополнительно 
будет привлечено до $480 млн от других 
МФО – это позволит профинансировать 
более 500 мегаватт мощностей ВИЭ в Ка-
захстане. В марте текущего года совмест-
но с Азиатским банком развития (АБР) и 
Фондом чистой энергии введен в действие 
проект по содействию и развитию возоб-
новляемой энергетики в РК. В рамках про-
екта АБР окажет техническую поддержку 
казахстанской компании KEGOC в усиле-
нии методов планирования энергосистем 
для интеграции ВИЭ в национальную 
сеть», – сообщил Ернар Бакенов. 

Заместитель комиссара Европейского 
союза по вопросам энергетики Герасимос 
Томас буквально через несколько дней, 
выступая уже на пятой конференции 
Форума энергии будущего – «Всеобщий 
доступ к устойчивой энергетике», – под-
твердил слова нашего вице-министра эко-
номики, сказав, что Евросоюз вкладывал 
и намерен вкладывать и дальше деньги в 
Казахстан, помогая развитию «зеленых» 
технологий. По его словам, за последние 
пять лет финансовые институты ЕС инве-
стировали в проекты в области «зеленой» 
энергетики в Казахстане 500 млн евро. 

«Мы стараемся отходить от поставок 
из Казахстана исключительно нефти и 
урана: поставка урана в страны Евро-
пейского союза из Казахстана занимает 
около 21% общего объема. Мы планиру-
ем развивать возобновляемые источни-
ки энергии. Безусловно, уже множество 
реализованных, а также текущих про-
ектов. За последние пять лет ЕБРР, Евро-
пейским инвестиционным банком (ЕИБ) 
было обеспечено финансирование в раз-
мере 500 млн евро на развитие проектов 
в области чистой энергетики, возобнов-
ляемых источников энергии. Последняя 
транзакция в размере 100 млн евро была 
совершена на прошлой неделе», – заявил 
Герасимос Томас.

По словам заместителя комиссара ЕС 
по вопросам энергетики, сегодня Евросо-
юз сосредоточил свое внимание на стро-
ительстве энергоэффективных зданий в 
Казахстане. Но возведение энергоэффек-
тивных зданий и жилых комплексов воз-

можно не только в Астане, которая сегод-
ня, безусловно, является инновационным 
городом и имеет огромный потенциал для 
развития. 

«Следует развивать не только Астану, 
а обращать внимание на модернизацию 
других городов и экологически чистые ре-
шения при строительстве. При этом энер-
гоэффективность относится не только к 
зданиям и городам, она может быть при-
менена в любой сфере, например, разви-
тия сельского хозяйства, малого и средне-
го бизнеса или гражданского общества», 
– пояснил Герасимос Томас.

В коллаборации с миром
Говоря о конкретных проектах, некоторые 
казахстанские спикеры Форума энергии 
будущего заметили, что развивать ВИЭ в 
нашей стране необходимо в тесной кол-
лаборации со всем миром, потому что из-
менения климата обойдутся человечеству 
в 20% ВВП, а на ликвидацию потерь от 
потепления необходимо будет потратить 
триллионы долларов. 

Так, вице-министр по инвестициям и 
развитию РК Тимур Токтабаев обратил 
внимание на то, что в 2007 году лишь 1,3% 
от мирового энергопотребления состав-
ляло потребление энергии ветра. А сейчас 
этот показатель вырос до 5%, и это при за-
метном увеличении использования энер-
гии в мире. 

«В мире на фоне падения цен на нефть 
ВИЭ развивается все больше и больше. Ев-
росоюз, США и Япония уже не являются 
лидерами, в эту сферу активно включи-
лись Китай, Индия и Бразилия. Сейчас в 
Китае построена самая большая электро-
станция, работающая на возобновляемых 
источниках энергии. Не собираемся отста-
вать и мы: у нас это стратегический при-
оритет. Сейчас мы сконцентрированы с 
Минэнерго на привлечении инвестиций в 
эту сферу, выдаются специальные гранты 
на развитие «зеленой» энергетики в СЭЗ 
«Парк инновационных технологий» в Ал-
маты. Планируется к запуску Центр ком-
петенции по новой энергетике – он нужен 
для того, чтобы наши компании могли оз-
накомиться с передовыми технологиями, 
знаниями и обучить людей», – пояснил Ти-
мур Токтабаев.

В свою очередь, по признанию ис-
полнительного директора Ассоциации 
KAZENERGY Рамазана Жампиисова, в ходе 
подготовки к выставке ЭКСПО Минэнерго 
был проведен энергетический «форсайт», 
где были исследованы основные текущие 
тенденции. После чего в ведомстве приш-
ли к выводу, что, несмотря на развитие 
энергоэффективности, потребление энер-
гии будет расти по всему миру – и если в 
странах ОЭСР ее потребление немного 
затормозится, то в странах Азии, Африки 
и Ближнего Востока произойдет резкий 
рост. 

«Энергопотребление будет расти в це-
лом на 2% ежегодно. Важную роль здесь 
играет и развитие возобновляемых ис-
точников энергии. В ближайшие 10 лет 
стоимость развития этих технологий бу-
дет сокращена примерно на 20-50%. По-
этому перед нашим энергосектором стоит 
ряд существенных вызовов в связи с его 
высокой энергоемкостью и принятыми 
обязательствами по снижению воздей-
ствия на окружающую среду. Так, Казах-
стан принял цель по сокращению выброса 
парниковых газов к 2030 году на 15% от 
уровня выбросов 1990 года. Кроме того, 
существует более амбициозная цель по 
снижению выбросов на 25%. В результате 
необходимо сократить на 73 млн тонн вы-
бросы углекислого газа. Указанная цель 
будет достигнута за счет развития доли 
ветростанций и солнечных батарей к на-
чалу 2020 годов. Эта доля должна возрасти 
до 7% от установленной мощности элек-
тростанций Казахстана. При этом доля в 
производстве электроэнергии должна со-
ставить около 3%. Основные капиталовло-
жения в ВИЭ Казахстану следует сделать в 
период с 2020 по 2030 годы, когда во всем 
мире станут снижаться затраты на «зеле-
ные» технологии на 25-50%. В этом мы и 
видим залог нашего успеха в развитии воз-
обновляемой энергетики», – подробно рас-
сказал о планах нашей страны в области 
развития «зеленой» энергетики Рамазан 
Жампиисов. 

Директор департамента по ВИЭ Минэ-
нерго РК Айнур Соспанова акцентировала 

внимание на поддержке домохозяйств и 
фермерских хозяйств, которые распола-
гаются в неэлектрифицированных зонах 
страны, чтобы они также имели доступ к 
электроэнергии посредством возобновля-
емой энергии. 

«Уже есть первые несколько установок, 
которые были приобретены в неэлектри-
фицированных зонах, и, согласно наше-
му закону, они имеют господдержку в 
виде 50-процентной субсидии со стороны 
государства. Речь идет о 5-киловаттных 
малых установках казахстанского произ-
водителя. И мы все-таки надеемся, что в 
будущем это направление станет широко 
развиваться за счет того, что в настоящее 
время в Казахстане около 50 сельских на-
селенных пунктов не имеют доступа к 
электроэнергии. А еще 1,2 тыс. фермер-
ских хозяйств также развивается в тех зо-
нах, где нет электроэнергии. Поэтому это 
то направление, которое позволит развить 
сельские аграрные территории современ-
ного Казахстана», – заверила Айнур Со-
спанова.

Стиль жизни 
Интересно, что с современными вызова-
ми в сфере энергетики, в том числе и воз-
обновляемой, сталкиваются как разви-
вающиеся, так и самые развитые страны 
мира. Например, на форуме прозвучали 
любопытные наблюдения экспертов из 
таких стран, как Бразилия, США и Велико-
британия. 

По мнению директора Environment 
Europe из Оксфорда Станислава Шмелева, 
мы можем говорить о трех аспектах, когда 
речь идет о возобновляемых источниках 
энергии. Первый аспект относится к этике 
инвестиций, потому что очень важно вве-
сти дополнительные критерии при оценке 
инвестиций, а также принятия решений 
относительно того, инвестировать или не 
инвестировать в проекты ВИЭ. 

«Что я подразумеваю под этим? Суще-
ствуют чисто экономические критерии 
– возврат инвестиций, рентабельность и 
доходность, но имеются и такие вещи, ко-
торые не менее важны – это создание но-
вых рабочих мест, размер выбросов, а так-
же улучшение качества жизни», – заявил 
Станислав Шмелев. 

По словам директора Environment 
Europe, второй аспект заключается в ре-
формировании и предоставлении префе-
ренций. 

«Когда мы говорим о преференциях, 
это могут быть совершенно различные 
преференции. Например, в Европе очень 
распространена широкая практика вве-
дения углеродного налогообложения. Или 
налогообложения на выбросы, как, напри-
мер, в Швеции, где была введена такая мо-
дель для стимулирования развития ВИЭ 
взамен традиционным источникам выра-
ботки энергии. Нужно предпринять экс-
траусилия для развития этого направле-
ния», – отметил гость из Великобритании. 

И третий аспект, который затронул спи-
кер, должен касаться сокращения на 80% 
выбросов углекислого газа. Однако тут 
британские эксперты пришли к выводу, 
что выбросы исключительно технологиче-
ским путем сократить будет невозможно. 

«Таким образом, существует яркая не-
обходимость того, чтобы изменить куль-
туру энергопотребления. Нужно использо-
вать электрифицированный транспорт. Но 
одна технология не решает таких проблем. 
И, конечно же, мы неизбежно сталкиваем-
ся с вопросом, который имеет отношение к 
качеству и стилю жизни. Мы забываем вы-
ключать лампочку, когда ложимся спать, 
либо мы включаем нашу обогревательную 
систему на большее количество градусов, 
чем нам необходимо. Недавно, например, 
мы провели эксперимент с тинейджерами 
из Великобритании, которые практиче-
ски все не соблюдают важные правила: 
засыпают c включенными телевизорами 
или айфонами, включенными в розетку. А 
это все составляет огромное потребление 
электроэнергии», – посетовал на привыч-
ки британцев Станислав Шмелев. 

Его коллега из США – президент 
Quantum Planning Group Геральд Харрис – 
отметил, что и в Соединенных Штатах не 
все безоблачно с развитием возобновля-
емых источников энергии. Он рассказал, 
что в США наметился явный перекос в 
географическом размещении солнечных 
батарей и панелей. 

«80% всех солнечных батарей уста-
новлено на территории штатов Аризона 
и Калифорния. Это говорит о том, что мы 
совершенно не развиваем данный сектор. 
Это связано с тем, что существуют разные 
сборы за аренду крыш зданий и помеще-
ний для установки подобных панелей. 
Конечно, если вы инвестор «Теслы», вы 
так или иначе будете заинтересованы в 
таких ставках», – констатировал Геральд 
Харрис. 

Глава Quantum Planning Group отметил 
и недостаточное государственное финан-
сирование. 

«Безусловно, содействие со стороны го-
сударства необходимо. Но в любом случае 
мы не должны забывать, что госфинанси-
рование должно очень строго регламен-
тироваться и использоваться с особой 
мудростью в сфере ВИЭ», – заключил аме-
риканский гость.

Исполнительный директор Бразиль-
ского совета деловых кругов по устойчиво-
му развитию

Марина Гросси призналась, что в Бра-
зилии сталкиваются со схожими пробле-
мами, как и в Казахстане. 

«Это такие вызовы, как недостаточный 
уровень квалифицированности специ-
алистов в сельской местности и нерацио-
нальное использование водных ресурсов. 
К тому же вызовом является и стоимость 
альтернативных источников. Как мы 
можем оценить и применить единицы 
измерения для биоразнообразия? Это 
непросто, но мы должны выполнять необ-
ходимые требования, для того чтобы из-
бежать риски», – заявила Марина Гросси. 

Сингапуру – смарт-сити, 
аргентине – телесериалы 
Среди страновых павильонов продолжила 
свою активность Малайзия, проведшая 
Неделю «зеленых» товаров и услуг. На 
ней малайзийская компания GreenTech 
Catalyst представила инициативы госу-
дарственного сектора Малайзии по разви-
тию «зеленых» продуктов и услуг, которые 
охватывают такие темы, как политика 
государства в области закупок «зеленых» 
товаров и услуг, «зеленой» индустрии, 
сертификации, стандартных требований 
к «зеленым» продуктам, финансовой под-
держки и налоговых льгот. Развернулась 
дискуссия и по теме использования тра-
диционных малайзийских сельскохозяй-
ственных культур, таких как природный 
каучук и рис, для развития «зеленых» 
инноваций в стране. Малайзийская ком-
пания HeveaBoard, лидирующая в сфере 
производства древесно-стружечных плит, 
выступила с презентацией «Зеленые аль-
тернативы в древесном производстве», а 
компания Free the Seed, производитель 
биоразлагаемой упаковки из рисовой ше-
лухи и соломки, подняла тему «Устойчи-
вая пищевая упаковка».

Соседи Малайзии по Азиатско-Тихоо-
кеанскому региону – город-государство 
Сингапур, товарооборот с которым за 
прошлый год у Казахстана составил более 
$90 млн (почти одинаков с Малайзией, 
аналогичный показатель которой с нами 
за 2016 год – $83 млн) – тоже постарались 
не ударить в грязь лицом и провели На-
циональный день Сингапура на ЭКСПО. 
Празднество было приурочено к визиту 
сингапурской делегации во главе со стар-
шим министром торговли и индустрии 
Республики Сингапур Ко По Куном. Син-
гапурский министр встретился с акимом 
Астаны Асетом Исекешевым, с которым 
они обсудили конкретные проекты по та-
ким направлениям, как внедрение смарт-
технологий в систему планирования и 
управления города в сферах общественно-
го транспорта, здравоохранения, образо-
вания и безопасности. Также Ко По Кун и 
Асет Исекешев договорились об изучении 
нами сингапурского опыта «зеленого» 
строительства, с использованием БИМ-
технологий в проектировании – много-
мерная информационная система проек-
тирования. 

Павильон Аргентины посетили ми-
нистр информации и коммуникаций РК 
Даурен Абаев и его коллега из Буэнос-
Айреса – министр федеральной системы 
средств массовой информации и обще-
ственного мнения Аргентины Эрнан Лом-
барди. Зарубежный гость не скрывал, 
что его интерес к Казахстану связан с об-
меном опытом в съемках телепередач и 
сериалов. Отметим, что при существова-
нии безвизового режима между нашими 
далекими странами товарооборот между 
Казахстаном и Аргентиной оставляет же-
лать лучшего, составив за прошлый год 
$12,2 млн. 

Павильон Франции рапортовал о том, 
что его посетило 230 тыс. человек. Цифра 
впечатляющая, как и сам павильон Фран-
ции, представляющий собой один из са-
мых длинных лабиринтов среди страно-
вых павильонов ЭКСПО. 

«Благодаря разработкам французских 
предприятий в области энергетики буду-
щего и устойчивого развития павильону 
Франции удалось раскрыть тему выстав-
ки наиболее полно. Партнерами павильо-
на выступили компании Peugeot, Saint-
Gobain, Veolia, Vicat, Total, международная 
организация Iter, а также городское пред-
приятие по переработке хозяйственных 
отходов Syctom и агентство по защите 
окружающей среды и энергосбережению 
Франции ADEME», – сообщили организа-
торы французского павильона. 

Справедливости ради следует отме-
тить, что и у Казахстана с Францией от-
ношения почти безоблачные. По объему 
товарооборота за прошлый год – $2,5 млрд 
(4% от всего товарооборота, что превы-
шает эффект от экономического взаимо-
действия с некоторыми странами ЕАЭС), 
для нас это один из ведущих партнеров в 
Евросоюзе.

И еще. ЭКСПО на этой неделе посетил 
полуторамиллионный гость. Как сооб-
щили в компании, на минувшей неделе в 
среднем выставку посещали 40 757 чело-
век в день. 

 ▀ 10 туристических лайфхаков  
для бизнеса и государства

елена тумашова

турция vs Боровое. Иссык-Куль vs 
Алаколь. Выбор казахстанцев, жела-
ющих отдохнуть и хорошо провести 

свой отпуск, каков? Что сдерживает раз-
витие внутреннего туризма? Что мешает 
привлекать в страну иностранных тури-
стов? Эксперты поделились своим виде-
нием ситуации, а деловой еженедельник 
«Капитал.kz» увидел в их выступлениях 
лайфхаки для бизнеса, причем не только 
непосредственно туристического, но и 
косвенно связанного с этой сферой, а так-
же для государства.

лайфхак 1
Выходить за пределы, 
любить себя
Дэнис Кин, создатель сервиса пеших экс-
курсий Walking Almaty, уверен: огромный 
туристический потенциал находится за 
пределами крупнейших городов – Алма-
ты, Шымкента и Астаны.

В октябре прошлого года при поддерж-
ке посольства США в Казахстане эксперт 
отправился в путешествие по семи казах-
станским городам, где проводил мастер-
классы по развитию проектов пешего ту-
ризма. Среди прочих посетил Павлодар и 
Семей – города, которые, как спикер сам 
говорит, «не приходят на ум, когда вы ду-
маете о туризме в Казахстане». Но между 
тем именно для пешего туризма это очень 
удобные города: они маленькие, компакт-
ные, их легко можно пересечь пешком, 
есть музеи, есть своя идентичность.

«Но когда я говорил местным жителям 
об этом, мне зачастую отвечали: нет, наш 
город скучный, никто не приедет к нам 
смотреть достопримечательности. Такое 
позиционирование себя мешает развитию 
туризма в городах Казахстана. Первый шаг, 
который нужно сделать для того, чтобы 
преодолеть трудности в развитии туризма, 
– выйти за рамки негативного мышления, 
постараться посмотреть на вещи с другой 
стороны», – говорит собеседник.

лайфхак 2
Всего лишь добавить меню  
на английском
«На туризме можно зарабатывать», – про-
должает Дэнис Кин. И дело здесь в разви-
той инфраструктуре – как в городах, бюд-
жет которых строится в основном за счет 
поступлений от туристической отрасли.

Алматы, говорит эксперт, – крупнейший 
город Казахстана, здесь много туристов, но 
бизнес не думает о том, что может на них 
заработать. «Многие рестораны мегапо-
лиса даже не имеют меню на английском 
языке. Это вопрос неразвитой инфраструк-
туры. Бизнесмены не понимают, сколько 
денег они теряют просто из-за того, что 
у них нет меню на английском языке. Не 
имея возможности получить необходимое, 
иностранные гости просто уходят туда, где 
это есть», – комментирует эксперт.

лайфхак 3
казахстан как единое целое
Думая о развитии туризма в Казахстане, 
не нужно разделять его на какие-то виды: 
этно-, эко-, исторический и пр., считает 
Дэнис Кин. «Когда человек приезжает в 
Казахстан, он не говорит: я этнотурист, 
покажите мне юрту. Турист воспринимает 
страну целостно и хочет получить целост-
ную картину», – поясняет спикер.

лайфхак 4
развивать городскую 
инфраструктуру
Когда турист приезжает в Алматы – неваж-
но, иностранец это или житель другого 
города Казахстана, который прибыл на-
вестить родственников, – большую часть 
времени он проводит не в горах или на экс-
курсии, а просто в городе. «Надо сфокуси-
роваться на том, как сделать его пребыва-
ние комфортным. Как перемещаться, что 
есть, где остановиться – это именно то, что 
волнует большинство гостей, прибывших 
в Алматы или любой другой город», – по-
ясняет Дэнис Кин.

Он отмечает и такую деталь: очень ча-
сто его останавливают прохожие на улице 
и спрашивают, как пройти, например, на 
Зеленый базар. «Так быть не должно, что 
люди не могут найти то или иное место, 
которым славится город», – подбрасывает 
еще одну туристическую идею спикер.

лайфхак 5
Обращать внимание на своих
Асель Нуркебаева, директор Туристского 
информационного центра при акимате г. 
Алматы Visit Almaty, считает, что главный 
потенциальный рынок для туристическо-
го бизнеса южной столицы – это жители 
всех городов Казахстана. «Есть много лю-
дей и даже среди жителей мегаполиса, ко-
торые ни разу не были на Шымбулаке. Visit 
Almaty намерена исправлять эту ситуа-
цию. Сейчас вышла тестовая версия сайта. 
Мы начали заполнять ивент-календарь. 
Можно спланировать выходные. Житель 
любого города может посетить несколько 

фестивалей за два дня. Есть информация, 
где остановиться, что купить, где поесть, 
что посмотреть – эти разделы на сайте су-
ществуют и будут постоянно пополняться. 
Мы сейчас планируем продвижение сайта. 
Будем ньюсмейкером в сфере туризма», – 
говорит собеседница.

лайфхак 6
готовить турпродукты
«Горы сами по себе продаваться не будут, 
нужны люди, которые их упакуют и про-
дадут как продукт», – Асель Нуркебаева го-
ворит о том, что в туристическом бизнесе, 
хотя и присутствует своя специфика, все 
сводится к элементарным продажам.

Причем нужно понимать, для кого 
именно этот продукт. «Мы работаем с по-
тенциальными рынками и знаем пред-
почтения и интересы туристов из разных 
стран. Потребности туристов из Ирана, 
например, совершенно иные, чем, скажем, 
у приезжающих из России или Китая. 
Иранские туристы думают желудком, для 
них не важна инфраструктура, им не важ-
но, что можно посмотреть, главное – вкус-
но поесть», – говорит собеседница. Она 
поясняет, что организация, которой она 
руководит, занимается тем, что прописы-
вает портрет туриста – чем интересуются 
гости, представляющие те или иные стра-
ны, и какую маркетинговую стратегию и 
кампанию выбрать именно для них.

лайфхак 7
Финансовая поддержка  
от государства
Единственное отличие туроператоров 
друг от друга – это конкурентная цена. А 
как ее получить в туризме? «Стандартный 
бизнес-процесс: туроператор выкупает 
блок мест в гостинице и за счет этого сни-
жается цена. Соответственно, он может 
сделать более выгодное для туристов пред-
ложение, чем его конкурент. Но для этого 
требуются оборотные средства. Сейчас, 
когда игроки рынка считают каждую ко-
пейку, помощь государства будет как раз 
к месту», – продолжает Асель Нуркебаева.

Положительно на развитие туристи-
ческой отрасли повлияет выделение го-
сударством средств на кассовые разрывы, 
на оборотные средства – результат не за-
ставит себя ждать. «Мы этот вопрос сейчас 
прорабатываем. Думаю, наши аргументы 
окажутся действенными», – говорит собе-
седница.

лайфхак 8
нужно больше времени
Что касается в целом туризма в Казахста-
не, то, как отмечает Асель Нуркебаева, 
изменения в его развитии видны. «За по-
следние месяцы вышло несколько поста-
новлений. В частности, введен 72-часовой 
безвизовый режим для граждан Китая 
при условии, что они уедут транзитом в 
другую страну. Это введено в пилотном 
формате до окончания ЭКСПО. За три ме-
сяца туристские потоки сформироваться 
не смогут. На это необходимо как мини-
мум два года, поскольку турфирмам нуж-
но договориться с партнерами из соседних 
стран. Надо создавать с ними единый тур-
продукт, чтобы он отвечал визовому режи-
му», – поясняет руководитель Туристского 
информационного центра г. Алматы.

лайфхак 9
Встраиваться в новые экосистемы
Алексей Ли, директор по развитию серви-
са Aviata.kz, считает, что сейчас происхо-
дит ключевой сдвиг в поведении пользо-
вателей – меняется парадигма поведения. 
«Люди зачастую не обращаются в тури-
стические агентства, если хотят куда-то 
поехать. Они обращаются к TripAdvisor 
или Airbnb. Складывается определенная 
экосистема. Молодежь привыкла исполь-
зовать приложения. Нужно встраиваться 
в новые экосистемы», – говорит эксперт.

То же самое – и с перелетами: если 
предложить потенциальным туристам 
направления, «это само по себе начнет 
быстро набирать обороты». Например, 
чтобы добраться до Алаколя или Борового, 
необходимо использовать сложные транс-
портные схемы. Если едет семья с детьми, 
да еще в первый раз, это оказывается не-
просто. «Добраться в Турцию до конечной 
точки гораздо легче, чем добраться до ко-
нечной точки в Казахстане. Это, я считаю, 
основная проблема с точки зрения экоси-
стемы», – отмечает Алексей Ли.

Одним словом, необходимо встраивать-
ся в новые экосистемы, смотреть, где есть 
турпотоки и люди используют для поездок 
мобильные приложения. «Кто-то пытает-
ся, но конвейер не получается, потому что 
нет продолжения по части инфраструкту-
ры», – поясняет спикер.

лайфхак 10
без «хозяйской руки» не обойтись
На взгляд Алексея Ли, туристической от-
расли не хватает «хозяйской руки». «Сей-
час создана нацкомпания «Казах туризм». 
Надеюсь, она сможет публично заявить о 
своей ответственности за увеличение ту-
ристических потоков. Чувство персональ-
ной ответственности, по-моему, сможет 
подстегнуть отрасль. Необходимо звено, 
которое свяжет государство, игроков ту-
ристического рынка, банковский сектор. 
И более того – четко определит, как разви-
вать туристическую отрасль в Казахстане, 
на что именно делать акцент, что действи-
тельно важно», – заключает Алексей Ли. 

бакытжан кулекееВ, 
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правления АО «НК «Социально-
предпринимательская корпорация 
«Алматы»

румиль тауФикОВ
назначен председателем совета 
директоров Tokyo Rope Almaty
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назначен вице-министром сельского 
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 ▀ как «казах туризм» будет развивать 
тревел-индустрию страны

тлек ерсаин

В мире есть немало стран, в которых 
туристическая деятельность играет 
чуть ли не ключевую роль в эконо-

мике. Такие государства называют зави-
симыми от туризма: доход от любителей 
путешествовать здесь составляет чуть 
ли не 15% от ВВП. Например, небольшая 
Мальта генерирует почти $1,5 млрд за счет 
туризма, но лучше всех в этом отношении 
дела обстоят у США – $488 млрд и первое 
место в рейтинге The Travel and Tourism 
Competitiveness Report 2017. В чем секрет? 
Ответ как всегда лежит на поверхности: 
раскрученность туристических объектов 
приносит гораздо больше средств, чем 
бесконечные вложение в улучшение ин-
фраструктуры или строительство отелей. 
Реклама чистой воды. Какой толк от от-
еля, если о месте, где он построен, никто 
не знает? 

У Казахстана, кстати, тоже есть все 
шансы сформировать страновой брен-
динг, который привлечет туристов в стра-
ну. Вот только до недавнего времени за-
няться этим было практически некому. 
На прошлой неделе министр культуры и 
спорта Арыстанбек Мухамедиулы заявил 
о создании национальной компании «Ка-
зах туризм», которая займется развитием 
туристического потенциала страны и при-
влечением в эту сферу инвесторов. 

«Первая задача этого акционерного 
общества – продвижение туристического 
потенциала страны за рубежом, и вторая 
– привлечение инвестиций. Мы хотим че-
рез нацкомпанию привлечь инвесторов 
в туристическую отрасль. Это приведет 
к появлению хозяйствующих субъектов, 
которые будут выполнять свои функции», 
– сказал министр на брифинге в Астане. По 
его словам, многие зарубежные инвесто-
ры уже сейчас интересуются проектами 
в туристической отрасли страны. Другой 
вопрос, смогут ли подобные инициативы 

стать драйвером для роста казахстанской 
экономики и что нужно сделать государ-
ству, чтобы эта сфера стала привлекатель-
ной для инвесторов и потребителей.

В поисках регулятора 
На всем туристическом сообществе и тре-
вел-рынке в целом появление такой ор-
ганизации (да еще и столь масштабной) 
должно сказаться самым благоприятным 
образом. Ведь в стране ранее не было ор-
ганизации, которая бы занималась про-
движением отечественного туризма за 
рубежом. Да, у нас есть профильный госу-
дарственный орган – Комитет индустрии 
туризма Министерства культуры и спорта 
РК, но нельзя забывать, что это, прежде 
всего, госорган, который выполняет роль 
регулятора. 

Как оказалось, полноценно развивать 
тревел-индустрию все эти годы не полу-
чалось из-за особенностей государствен-
ной формы собственности. Такого мнения 
придерживается президент Ассоциации 
туристских агентств Казахстана (АТАК), 
глава туристского информационного цен-
тра Visit Almaty Асель Нуркебаева. По ее 
словам, проблема в том, что все маркетин-
говые активности, да и любые другие дей-
ствия проходят через тендерные закупки, 
а, как все знают, это очень долгий процесс 
и не совсем гибкий с точки зрения эффек-
тивности. 

«У нас не было организации, которая, 
к примеру, координировала бы создание 
красивых креативных роликов о стране 
и разрабатывала всю стратегию. Сейчас 
нужно проанализировать поведение по-
тенциальных туристов в целевых рынках 
и обратить внимание на возможности пу-
тешествия, например, в Алматы, удовлет-
ворив тем самым их базовые потребности. 
Да сами целевые рынки нужно определить 
и проанализировать, чтобы потратить 
каждый тенге бюджетных денег с умом», 
– говорит она.

замена туроператора?
В случае создания нацкомпании Казах-
стан не пошел каким-то новым путем. 
Во всем мире эта отрасль полностью 
принадлежит государству, бизнесу либо 
государство работает с бизнесом на осно-
ве ГЧП. Как показывает международная 
практика, компании, подобные «Казах 
туризму», финансируются за счет гос-
средств, а уже потом переходят на само-
окупаемость. За примерами далеко хо-
дить не надо: Visit Britain, Discover Hong 
Kong, Brand USA занимаются развитием 
туристских направлений и продвижени-
ем страны на внешних рынках совместно 
с государством. 

«Туризм – это такая сфера, где от уси-
лия до результата обычно проходят годы. 
Не знаю, какими именно индикаторами 
будет измеряться результативность «Казах 
туризма», но точно знаю, что от компании 
нельзя требовать слишком многого и сра-
зу. Иначе мы снова придем к накруткам в 
количестве туристов и мест размещения», 
– говорит Виталий Шуптар, руководи-
тель историко-географического общества 
«Авалон».

По его словам, тут главное не думать, 
что нацкомпания начнет заменять собой 
туроператоров, как многие уже успели 
предположить. Такой цели у нее нет. Изна-
чально говорилось, что главная цель – это 
маркетинг и продвижение. 

В масштабах страны
Нужно сказать, что задача у «Казах ту-
ризма» не из легких. Если, например, Visit 
Almaty, сконцентрирован на продвиже-
ние только одного региона, то в обязанно-
сти нацкомпании будет входить продви-
жение всей страны, поиск и привлечение 
инвесторов, а также работа на основных 
туристических рынках. Главный фокус 
– продвижение бренда Казахстана. Тем 
не менее местный туристический рынок 
нельзя оценивать «средней температу-

рой по больнице». Определенные объ-
екты или места всегда будут популярнее 
других. Тут сказывается не только разви-
тость инфраструктуры, но и раскручен-
ность объектов. И если об одних местах 
туристы могут быть осведомлены, то дру-
гие придется «подтягивать» на должный 
уровень. Как раз этим и займется новая 
организация. 

«По сути, национальная компания «Ка-
зах туризм» – это то же самое, что и Visit 
Almaty, только в увеличенном размере и с 
разным фокусом внимания. Мы ведь ста-
раемся сделать так, чтобы туристам было 
удобно находиться в нашем городе. Когда 
у нас это получится, то мы увидим приток 
лояльных туристов, возвращающихся сно-
ва и снова, тогда мы будем уже заниматься 
продвижением туризма в больших мас-
штабах», – говорит Асель Нуркебаева. 

Аналитики МНЭ РК в своем отчете по 
туризму делятся положительной стати-
стикой по отрасли: по итогам прошлого 
года количество посетителей въездного и 
внутреннего туризма выросло на 1,2% и 
11,4% соответственно. Получается, если 
ранее туризм был выездным, то сегодня 
растет внутренний и развивается въезд-
ной, а выездной сокращается. Количество 
посетителей по выездному туризму умень-
шилось на 13,7% по сравнению с 2015 го-
дом. 

«Какие-либо изменения в отрасли ту-
ризма можно будет увидеть только через 
год-два. Вы должны понимать, что это 
очень кропотливая работа, требующая не 
одного дня, усилий всей отрасли и армии 
профессионалов. Если компания будет 
достаточно продуктивно заниматься при-
влечением туристов в Казахстан, то рынок 
отреагирует с благодарностью, только 
в этом случае мы, возможно, выйдем на 
самоокупаемость, но эти инвестиции со 
стороны государства жизненно необходи-
мы именно сейчас», – резюмирует Асель 
Нуркебаева. 

По итогам января-декабря 2016 г.

Наблюдается увеличение количества посетителей въездного и 
внутреннего туризма по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на:

<1,2%Въездной туризм:

6509,4 тыс.   человек 4554,6 тыс.   человек

>13,7%Выездной туризм: 9755,6 тыс.   человек

<11,4%Внутренний туризм: Количество мест 
размещения
составило:

2754   
единиц

В которых 
насчитывается:

60 427   
номеров

При этом 
единовременная 
вместимость 
составляет

138 062   
койко-места

4 218   
тыс чел.
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30% рабОты В банках 
мОгут ВыпОлнять 
рОбОты

Треть всех функций, выполняемых сотруд-
никами банков, можно автоматизировать, 
считают эксперты консалтинговой компании 
McKinsey. Впрочем, массовой безработицы 
среди операционистов, кассиров и менедже-
ров банков можно избежать. Выводы одной из 
ведущих консалтинговых компаний мира – не 
лучшие новости для миллионов операциони-
стов, менеджеров по ипотеке и потребитель-
скому кредитованию, финансовых аналити-
ков и других специалистов банков. Утешить 
их, впрочем, может то, что в отчете McKinsey 
не делается вывод о неминуемых массовых 
увольнениях. Его авторы прогнозируют, что 
«применение когнитивных технологий к 
функциям рынка капитала сократит бюджеты 
и освободит средства для более эффективного 
использования персонала – в сферах исследо-
ваний, генерации идей и работы с клиента-
ми». («хайтек»)

UniCredit 
прОтеСтирует 
платежи  
В 30 банках

UniCredit входит в число 39 финансовых уч-
реждений, участвующих в развитии новой ин-
фраструктуры EBA Clearing, которая призвана 
обеспечить общеевропейский механизм обра-
ботки платежей в режиме реального времени, 
работающий круглосуточно и без выходных. 
Генеральный директор EBA Clearing Хейс 
Литтлджон заявил, что на данный момент по-
рядка 30 банков планируют подключиться к 
RT1 в ноябре, еще 70 кредитных организаций 
наметили это на 2018 год. «Наше подключе-
ние к новой инфраструктуре моментальных 
платежей станет еще одним полезным этапом 
реализации текущей программы перехода 
UniCredit на цифровые технологии», – проком-
ментировал Ян Купфер, один из руководите-
лей UniCredit, курирующий транзакционный 
банкинг. (plusworld.ru)

ЭкОнОмиСт:  
не СтОит ОжиДать 
пОВышения 
СтаВки ФрС

По итогам июльского заседания Федераль-
ной резервной системы США (ФРС) вряд ли бу-
дет повышена базовая ставка, заявил главный 
экономист Smith s̀ Research & Gradings Скотт 
МакДоналд. Основное внимание рынка будет 
сосредоточено на риторике регулятора о том, 
как будет происходить изменение этого пока-
зателя в будущем, добавил он. «Скорее всего, 
никаких изменений не произойдет, но может 
быть дальнейшее обсуждение того, как ФРС 
будет достигать баланса (целевых показате-
лей по инфляции и безработице – ред.)», – ска-
зал МакДоналд. По его словам, скорее всего, 
«ставка удержится до декабря, хотя инфляция 
немного не та, что ожидал регулятор ранее». 
Заседание ФРС США проходит 25-26 июля. По 
его результатам в 14.00 по Вашингтону (около 
21.00 по Москве) будет объявлено решение. 
По итогам последнего июньского заседания 
ФРС повысила базовую процентную ставку до 
1-1,25% годовых с 0,75-1%, а также сообщила о 
планах начать сокращение портфеля активов 
в текущем году.  (риа «новости»)

FinteCh и dA VinCi 
запуСтили ФОнД 

Управляющие компании FinTech Capital 
и Da Vinci Capital запустили фонд инвестиций в 
финтех FinTech Credit Fund, объемом в $200 млн. 
Предполагается, что фонд будет осуществлять 
долговые инвестиции, а не долевые, то есть ком-
пании будут возвращать фонду основную часть 
средств и проценты по ним, вместо того, чтобы 
отдавать долю в капитале. Такая схема отлича-
ется от банковских кредитов, уверяет управ-
ляющий партнер FinTech Capital Юрий Попов. 
Так, банки обычно оценивают потенциальных 
заемщиков по своим стандартам, требуют пре-
доставления залога и личное поручительство 
собственника, а сам процесс оформления ссуды 
для бизнеса занимает от полугода до года. По-
пов обещает, что фонд будет быстро принимать 
решение по поводу инвестиций, не привлекая 
поручительств и залога активов, а процентная 
ставка будет обсуждаться отдельно с каждой 
компанией. Новый фонд заинтересован в ком-
паниях, которые сами занимаются кредитова-
нием малого и среднего бизнеса, а также потре-
бительского сегмента. («Ведомости»)

ЧиСлО 
криптОкОшелькОВ 
ДОСтигнет 400 млн

Количество криптокошельков возрастет 
с 12 млн до 300-400 млн. Таков прогноз осно-
вателя стартапов Darberry (Groupon Russia), 
Pixonic и Eduson и фонда AddVenture Елены 
Масоловой. Вследствие этого объем денег в 
криптовалютах вырастет с текущих $80 млрд 
до $1-10+ трлн, считает Масолова. Курс крип-
товалют, которые будут занимать ведущие по-
зиции, в ближайшие годы вырастет в 10-1000 
раз по сравнению с текущим, а эфир, вероятно, 
обгонит биткоин. Масолова также прогнози-
рует появление новых криптовалют, которые 
войдут в Топ-5. Касательно ICO, она не столь 
оптимистична. «Большинство осенних ICO не 
выполнят планку по привлечению средств», 
– считает Масолова. Ее беспокоит, что коли-
чество проектов постоянно растет, а количе-
ство денег инвесторов – нет. Поэтому ICO – это 
«спекулятивный рынок», на котором каждый 
считает, что провалится кто-то другой, а не он. 
После неизбежной коррекции рынка на нем 
останутся только самые крупные игроки, ко-
торые в итоге станут сравнимы с Uber, Google 
и другими гигантами. (firrma.ru) 
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British AmeriCAn 
toBACCo пОглОтила 
reynolds

Британская табачная компания British 
American Tobacco получила одобрение акци-
онеров на покупку доли своего конкурента, 
Reynolds American, в 57,8%, сообщает компа-
ния. Акционеры Reynolds также одобрили 
сделку. BAT уже принадлежит 42% Reynolds, 
компания выкупает оставшуюся долю. 
British American Tobacco (BAT) согласилась 
выкупить оставшиеся акции американской 
Reynolds за $49,4 млрд в январе. Ранее, в ок-
тябре 2016 года, BAT направляла акционе-
рам Reynolds предложение о выкупе 57,8% 
акций компании за $47 млрд, но предложе-
ние было отклонено. Таким образом, BAT 
создаст крупнейшую табачную компанию 
в мире. Компания British American Tobacco 
производит сигареты под марками Dunhill, 
Kent, Lucky Strike и др. Входящая в Reynolds 
American R.J. Reynolds производит сигареты 
под марками Newport, Camel и Pall Mall. (rns)

гараж Для 
беСпилОтных 
машин

Немецкие компании Daimler и Bosch созда-
ли первый в мире гараж, значительно облег-
чающий парковку беспилотных автомобилей. 
Новая система заработала на базе гаража в му-
зее Mercedes-Benz в Штутгарте. В ближайшее 
время система будет налаживаться и зарабо-
тает в штатном режиме с 2018 года. Многие 
перспективные беспилотные автомобили бу-
дут оснащены системой автоматической пар-
ковки. Это означает, что водитель сможет при-
ехать на парковку, выйти из машины и уйти, 
а автомобиль сам найдет свободное место и 
припаркуется. Трудность заключается в том, 
что на парковке не всегда могут быть свобод-
ные места, что заставит беспилотный автомо-
биль постоянно кружить по ней. Новый гараж, 
который создали Daimler и Chrysler, должен 
будет упростить парковку. В нем действует 
компьютеризованная система отслеживания 
свободных мест и система обмена данными с 
беспилотным автомобилем. Взаимодейство-
вать с гаражом владелец беспилотного авто-
мобиля сможет с помощью специального при-
ложения для смартфона.  (n+1)

ДеД мОрОз Станет 
Самым бОгатым 

Российский Дед Мороз вскоре станет са-
мым состоятельным из всех своих европей-
ских коллег – его новый дворец в Великом 
Устюге будет стоить 5 млн евро. Именно 
столько власти Вологодской области попро-
сили из федерального бюджета, так как ста-
рый терем Деда Мороза уже на вмещает всех 
желающих. Пропускная способность нынеш-
него терема – не более 6-6,5 тыс. человек в 
сутки. Поэтому появилась необходимость 
увеличить площадь его дома. Строительство 
планируется начать в 2018 году и окончить в 
течение двух лет. Таким образом, Дед Мороз 
выйдет на первое место в рейтинге самых со-
стоятельных зимних волшебников Европы. А 
ведь в Великом Устюге кроме дворца есть еще 
гостиница, коттеджи, кафе, сауна, бассейн, 
детские игровые площадки, каток, сама земля 
площадью около 45 гектаров. Все вместе это 
значительно превысит сумму в 5 млн евро. 
Поэтому вскоре Юльтомен из Швеции, поме-
стья которого с лесными и водными угодьями 
оцениваются только в 3 млн евро, отойдет на 
второе место. Третье место в списке занима-
ет Пер Ноэль из Франции. Помимо основной 
штаб-квартиры в городе Либурн, у Отца Рож-
дества есть также заграничные резиденции 
в других франкоговорящих странах – напри-
мер, в Канаде. Его состояние оценивалось в 
1,34 млн евро. На четвертом месте ранее был 
норвежец Юнилессен из курортного городка 
Савален. Его состояние – около 1,2 млн евро. 
Белорусский Дед Мароз, хоть и является хозя-
ином рекордно большой территории, однако 
его владения риелторы оценили примерно в 1 
млн евро. Финн Йоулупукки оказался самым 
скромным. Несмотря на то что в Лапландии 
ему принадлежат солидные 10 гектаров, цена 
поместья составляет всего около 800 тыс. 
евро. (realty.newsru.com)

украина 
ликВиДирОВала 
кОнцерн «антОнОВ»

Кабинет министров Украины принял по-
становление о ликвидации авиастроитель-
ного концерна «Антонов». Часть входивших в 
него предприятий уже переведены в «Укробо-
ронпром».  Как отмечается в постановлении 
№ 546 украинского правительства от 19 июля 
2017 года, для ликвидации создана специ-
альная комиссия во главе с замминистра эко-
номического развития и торговли Украины 
Юрием Бровченко. Ранее, в марте и июне 2015 
года, госпредприятие «Антонов», Харьков-
ское государственное авиационное орденов 
Октябрьской революции и Трудового Красно-
го знамени производственное предприятие 
и государственное предприятие «Завод 410 
ГА» вышли из состава концерна «Антонов» в 
госконцерн «Укроборонпром».  После этого 
ликвидация «Антонова» как самостоятельной 
структуры на Украине вступила в завершаю-
щую стадию. Напомним, «Авиационный на-
учно-технический комплекс им. Антонова» 
был основан в 1946 году как опытное кон-
структорское бюро (ОКБ-153) на Новосибир-
ском авиационном заводе авиаконструктором 
Олегом Антоновым. В период СССР бюро раз-
работало такие транспортные самолеты, как 
Ан-22 «Антей», Ан-12, Ан-124, а также сверх-
тяжелый Ан-225 «Мрия». За последние 25 лет 
успехи концерна в самолетостроении были не 
столь выдающимися, Украина так и не смогла 
наладить серийное производство самолетов. 
«Серийного производства самолетов на Укра-
ине не было за все годы независимости. То, что 
производилось, серией назвать нельзя. В итоге 
произвели порядка 10 самолетов», – рассказы-
вал ранее президент ГП «Антонов» Александр 
Коцюба. (vestifinance.ru)

 ▀ подстройка экономики к плавающему 
курсу еще не завершена

Долговой рынок оказался одним 
из самых инерционных за 25 лет 
постсоветской трансформации, от-

мечается в исследовании, посвященном 
построению полной карты долговых рын-
ков России и Казахстана, подготовленном 
Аналитическим кредитным рейтинговым 
агентством (АКРА).

«Советское прошлое определяет низ-
кую долю финансового сектора в долговой 
системе России и Казахстана (государство 
до сих пор выполняет многие функции 
финансовых институтов). Объем долгово-
го рынка мал: 223% ВВП в России, 308% в 
Казахстане при более 600% в ЕС», – сооб-
щается в документе. 

Долговые рынки России и Казахстана 
отличаются от развитых стран меньшей 
ролью государства и финансового сектора. 
Структура долговых отношений в эконо-
мике связана с тем, как устроен бизнес ос-
новных отраслей, с ролью экономики в ми-
ровом разделении труда, особенностями 
институтов. Кроме того, роль играют уро-
вень и дифференциация доходов населе-
ния. Россия и Казахстан достаточно сильно 
отличаются от стран еврозоны по каждому 
из этих пунктов. Будучи экспортерами 
природных ресурсов, мы имеем гибкое 
налогообложение добывающих отраслей, 
что объясняет малую роль государства как 
внутреннего заемщика (во времена бума 
на сырьевых рынках). При этом стерили-
зация части валютной выручки экспорте-
ров в прошлом привела к формированию 
относительно крупных международных 
резервов у центральных банков (частично 
– долг внешнего мира). Одновременно на-
личие валютного операционного потока у 
компаний-экспортеров создает натураль-
ный хедж и возможности для валютного 
заимствования, что объясняет наличие 
относительно большого внешнего долга у 
нефинансовых компаний в целом. Относи-
тельно малое проникновение финансового 
посредничества в экономику объясняется 
не только невысоким взаимным довери-
ем после трансформации и молодостью 
инфраструктуры рынка, но и институцио-
нальной инерцией – роль государства как 
основного перераспределителя доходов и 
страховщика сохраняется даже спустя 25 
лет после перехода к рыночной экономике. 

Вместе с тем, как отмечается в исследо-
вании, подстройка экономики Казахстана 
к плавающему валютному курсу еще не 
завершена. Отношение величины сум-
марного коммерческого долга резидентов 
к ВВП в Казахстане больше, чем в России: 
в 2008 году оно составляло 267%, а на на-
чало 2017 года – 311%. В номинальном 
выражении долг за этот период вырос в 4 
раза. Наибольший вклад в этот рост со сто-
роны пассивов внес нефинансовый сектор, 
который является самым крупным нетто-
заемщиком. За этот период он стал более 
активно занимать у внешнего мира – доля 
его внешней задолженности в общей вы-
росла с 35 до 66%. 

В финансовом секторе происходило 
обратное. Перед финансовым кризисом 
2008-2009 годов доля его внешнего дол-
га от всего долга доходила до 55% (сейчас 
всего 5%). Тогда отрицательная между-
народная позиция банков не выглядела 
серьезной проблемой – режим фиксиро-
ванного валютного курса и достаточные 
международные резервы снижали кредит-
ный риск внутреннего заемщика даже по 
кредитам в валюте. Однако после мирово-
го финансового кризиса, последующей де-
вальвации национальной валюты пример-
но на 20%, рецессии и падения реальных 
доходов многие внутренние заемщики не 
смогли обслуживать кредиты. Также это-
му способствовал тот факт, что казахстан-
ские банки активно кредитовали строи-
тельный сектор, а в 2008 году произошло 
резкое падение цен на недвижимость. Как 
следствие, уровень просроченной задол-
женности в иностранной валюте вырос с 
1 до 31% (с середины 2007 до 2013 года). 
Из-за невозможности рефинансирования 
внешнего долга многие банки испытали 
серьезные проблемы. Системно значимые 
БТА Банк и Альянс Банк не смогли обслу-
живать свои иностранные обязательства. 
Из Национального фонда и ФНБ «Самрук-
Казына» были выделены 487,5 млрд тенге 
на поддержку финансового сектора стра-
ны, в том числе правительством были при-
обретены акции Альянс Банка и БТА Бан-
ка. Переоценка банками потенциальных 
проблем валютного риска и ужесточение 
регулирования со стороны Национально-
го банка привели к уменьшению объема 
привлеченных иностранных средств фи-
нансовыми организациями. 

У банков получилось сбалансировать 
свою международную позицию, однако 
они все равно остались уязвимы к валют-
ному риску. После 100%-ной девальвации 
тенге в середине 2015 года финансовый 
сектор временно стал нетто-заемщиком 
по отношению к экономике, что нехарак-
терно для систем с доминирующим бан-
ковским сектором. Это следствие того, 
что до девальвации доля депозитов в ино-
странной валюте (55%) существенно пре-
вышала долю кредитов в иностранной 
валюте (29%). Поэтому сумма депозитов 
и выпущенных долговых ценных бумаг 
в пассивах после переоценки превысила 
сумму кредитов и долговых ценных бу-
маг. Хотя к первому кварталу 2017 года их 
долговые активы вновь стали больше обя-
зательств. 

В банковской системе Казахстана оста-
лись нерешенные задачи – по оценкам 
Нацбанка, уровень проблемных займов 
составляет около 25% от ссудного портфе-
ля. Поэтому в третьем квартале 2017 года 
регулятор планирует провести программу 
оздоровления банковской системы стра-
ны. В частности, банкам будет предостав-
лен долгосрочный заем на сумму около 
500 млрд тенге из собственных средств 
Национального банка.

Информация должна рассматривать-
ся пользователями исключительно как 
мнение АКРА и не является советом, реко-
мендацией, предложением купить или про-

дать ценные бумаги или любые финансо-
вые инструменты, офертой или рекламой. 
Представленная информация не претенду-
ет на полноту и достаточность. 

 ▀ В актау открылся 
tengri Bank

21 июля в Актау начал свою ра-
боту филиал акционерно-
го общества «Tengri Bank». 

В торжественной церемонии приняли 
участие руководство банка, его клиенты 
и партнеры, а также представители аки-
мата.

В настоящее время банк уже имеет фи-
лиалы в пяти городах Казахстана: Астана, 
Алматы, Караганда, Павлодар и Шым-
кент. Банк отличают удобство офисов и 
профессионализм сотрудников. На сегод-
няшний день уже сформирован штат опе-
рационистов, который владеет всеми со-

временными навыками банковского дела. 
«Одной из отличительных черт «Tengri 
Bank» является отсутствие больших оче-
редей, потому что у нас достаточное ко-
личество менеджеров, которые будут раз-
делены на обслуживание физических и 
юридических лиц. Также будут представ-

лены продукты в области денежных пере-
водов, кредиты, депозиты, т.е. человек не 
будет приходить сюда и ждать в длинной 
очереди. У нас очень высококвалифици-
рованный штат сотрудников», – отметил 
Динеш Кумар, заместитель председателя 
правления АО «Tengri Bank».

Несмотря на развитие филиальной 
сети, Tengri Bank проводит большую ра-
боту по внедрению инновационных тех-
нологий в собственное мобильное прило-
жение.

«В будущем мы планируем сделать 
приложение лучшим на рынке, постара-
емся, чтобы наши клиенты без необходи-
мости посещения банка смогли исполь-
зовать все функции в своем мобильном 
устройстве. Помимо того, что это будет 
сам по себе мобильный банк, планиру-
ется внедрить некоторые функции, ко-
торые отсутствуют на рынке. Например, 
мы рассматриваем внедрение техноло-
гии онлайн-кредитования без посещения 
банка. 

Также в перспективе внедрение обшир-
ной программы лояльности для наших 
клиентов, которая будет в приложении. 
Мы думаем сделать так, чтобы было не-
обязательно являться клиентом «Tengri 
Bank», т.е. вы можете использовать наше 
приложение в качестве полноценного мо-
бильного банка в кармане», – прокоммен-
тировал Дмитрий Яковлев, управляющий 
директор АО «Tengri Bank».

Новый банк будет обслуживать физи-
ческие и юридические лица. Одним из 
основных акцентов в обустройстве офиса 
нового отделения, который расставляет 
«Tengri Bank», является удобная зона ожи-
дания и обслуживания клиентов.

«Я хочу поздравить учредителей банка, 
а также его работников с его открытием в 
нашей области, потому что это является 
свидетельством того, что экономика, не-
смотря на некоторые кризисные явления 
в нашей области, динамично развивается. 
Когда во всем мире закрываются финансо-
вые институты, в нашем регионе, наобо-
рот, открываются новые места, где наши 
жители могут получать качественные фи-
нансовые услуги», – произнес секретарь 
Мангистауского областного маслихата 
Бекмурат Жусупов. 

 ▀ как развивается промышленная 
политика в странах еаЭС

елена тумашова

«недавно мы наблюдали падение 
цен на энергоресурсы и деваль-
вацию национальных валют. 

Последствия ощутимы до сих пор. Это го-
ворит о том, что уже сегодня нужно пере-
ходить к модели развития, основанной на 
инновациях, прогрессивных наукоемких 
технологиях, приоритете обрабатываю-
щей промышленности. Этот тезис являет-
ся наиболее актуальным принципом про-
мышленной политики ЕАЭС», – говорит о 
стратегии развития промышленной поли-
тики ЕЭК Дина Акпанбаева, заместитель 
директора Департамента промышленной 
политики Евразийской экономической ко-
миссии.

В интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» она рассказала о том, как 
страны, входящие в ЕАЭС, сотрудничают в 
промышленности, в чем силен Казахстан 
и какие направления развития промыш-
ленности считаются наиболее перспек-
тивными в нашей стране.

– Дина кияшевна, вы начали гово-
рить о стратегии развития промышлен-
ной политики еЭк. каковы ее принци-
пы?

– В любой экономической системе про-
мышленный сектор является главным 
локомотивом и движущей силой. В Дого-
воре о ЕАЭС мы считали принципиально 
важным закрепить норму о том, что во-
просы промышленного развития должны 
обязательно учитываться при разработке 
и реализации политики в смежных об-
ластях – торговой, таможенно-тарифной, 
конкурентной и т.п. В этом мы видим один 
из обязательных факторов успеха.

Способность выпускать конкуренто-
способную и высоколиквидную, экспор-
тно ориентированную промышленную 
продукцию – основное условие для разви-
тия и стабильного роста экономики. Этот 
принцип также является элементом на-
шей стратегии.

Мы активно продвигаем целый ряд со-
вместных инициатив, среди которых про-
екты по промышленной кооперации, в том 
числе рассматриваемые Евразийским бан-
ком развития в целях финансирования, 
устранение препятствий на пути движе-
ния промышленных товаров, а также про-
екты по созданию новых, высокотехноло-
гичных, инновационных производств.

– на развитие каких отраслей про-
мышленности делается акцент?

– Прежде всего мы делаем акцент на 
развитие высокотехнологичных отраслей: 
наноиндустрии, авиационной и космиче-
ской, биотехнологий, современной компо-
нентной базы, IT-технологий и др. 

Крайне важным считаем обеспечение 
гармоничного сотрудничества науки и 
производства. Инновационное разви-
тие промышленности – обязательная со-
ставляющая успеха в будущем. Поэтому 
работа по аккумулированию передовых 
национальных и мировых достижений на-
учно-технического прогресса и мобилиза-
ция научного потенциала представляются 
особенно важными, и это тоже необходи-
мо отнести к нашим принципам и приори-
тетам.

– Вы могли бы назвать знаковые про-
екты, которые планируется реализо-
вать силами стран – участниц еаЭС в 
ближайшей перспективе?

– В рамках Евразийских технологиче-
ских платформ обсуждается более 200 
совместных кооперационных проектов. 
Один из наиболее ярких – создание инте-
грированной системы по предоставлению 
космических и геоинформационных услуг 
на основе объединенных ресурсов дистан-
ционного зондирования Земли. Мы ожи-
даем, что уже в первой половине 2018 года 
будут разработаны межправительствен-
ное соглашение и проект соответствую-
щей совместной программы.

Будет создан единый информационный 
портал с сервисами мониторинга разви-
тия промышленных и городских террито-
рий, транспортных коридоров, сельского и 
лесного хозяйства. К 2020 году ожидается 
запуск первого образца космического ап-
парата ЕАЭС на основе инновационных бор-
товых приборов и устройств. А уже в 2023 
году стороны планируют обеспечить серий-
ное производство спутников, будет развер-
нута целая орбитальная группировка.

– В чем различия в уровнях развития 
промышленности в странах, входящих 
в еаЭС?

– Каждая из стран Союза имеет свою 
отраслевую структуру промышленности. 
Различия связаны с историей государств, 
их географическим положением, наличи-
ем тех или иных ресурсов. Естественно, 
что уровень индустриального развития 
в России и Беларуси выше, а специализа-
ция промышленного комплекса наиболее 
диверсифицирована. Поэтому на Россию 
приходится 88,4% промышленного про-
изводства в ЕАЭС по итогам 2016 года, 
на Казахстан – 6,3%, на Беларусь – 4,6%. 
Тем не менее, если рассматривать такой 
показатель, как удельный вес высокотех-
нологичных видов деятельности в общем 
объеме промышленного производства, 
то лидерами являются Россия и Беларусь 
(примерно 28% и 26% соответственно). В 
Казахстане этот показатель составляет 
только 9%, в Армении и Кыргызстане еще 
меньше – около 4% и чуть более 2%.

Это связано и с определенными раз-
личиями в приоритетах развития про-
мышленности в странах ЕАЭС. Так, для 
Беларуси и России на первом месте стоит 
структурная перестройка с освоением ин-
новационных видов продукции и разви-
тием экспорта в третьи страны. Для Арме-
нии, Казахстана и Кыргызстана особенно 
актуальны вопросы создания благопри-
ятного инвестиционного климата и разви-
той инфраструктуры.

Различия в уровнях развития также 
вызваны наличием или отсутствием соб-
ственной ресурсно-сырьевой базы. Стра-
ны ЕАЭС, имеющие богатые запасы полез-
ных ископаемых, в значительной степени 
ориентированы на их добычу и экспорт, 
в то время как государства, не обладаю-
щие обширной сырьевой базой, преиму-
щественно развивают обрабатывающий 
сектор. Если в среднем по Союзу удельный 
вес обрабатывающей промышленности в 
общем объеме производства составляет 
порядка 66%, то, например, в Беларуси 
и Кыргызстане он значительно выше – 
86,6% и 78,2% соответственно. А в Казах-
стане – только 41,5%.

– В чем сильные стороны промыш-
ленности каждой страны?

– Безусловно, каждая из стран ЕАЭС 
имеет свои сильные стороны. Армения 
хорошо обеспечена электроэнергетиче-
скими ресурсами, имеет собственную 

сырьевую базу цветных металлов. В Бе-
ларуси развиты практически все отрасли 
обрабатывающей промышленности, про-
дукция ориентирована на экспорт, су-
ществует эффективная система государ-
ственной поддержки промышленности. 
В Казахстане – сильная сырьевая база, 
значительный потенциал трудовых ресур-
сов, обширный внутренний рынок и хоро-
шие возможности для выхода продукции 
на российский рынок и рынки третьих 
стран. Кыргызстан открыт для внешних 
инвесторов, обладает значительными 
и доступными трудовыми ресурсами. В 
России – очень емкий внутренний рынок, 
развитая инфраструктура, наработанные 
схемы поставок комплектующих и сбыта 
продукции, а также система стимулиро-
вания развития приоритетных отраслей и 
импортозамещения.

Это, конечно, далеко не исчерпываю-
щий перечень сильных сторон каждого 
из государств нашей «пятерки». И нужно 
учесть, что многое из того, что мы можем 
выделить в какой-то одной стране, в рав-
ной мере характерно для других. Напри-
мер, практически каждая из стран Союза 
демонстрирует открытость для притока 
внешних инвестиций.

– а если смотреть на картину по от-
раслям, какова структура промышлен-
ности в государствах – членах еаЭС?

– Отраслевая структура промышлен-
ности в государствах-членах имеет свои 
особенности. В Армении высока доля про-
изводства пищевых продуктов, напитков 
и табака, которые составляют более 60% 
от объема продукции обрабатывающей 
промышленности, на втором месте – про-
дукция металлургии, прежде всего цвет-
ной – 18,5%.

Выпуск пищевых продуктов, напитков 
и табака в Беларуси занимает треть от 
общего объема, а размеры производства 
машиностроительной продукции, кокса и 
нефтепродуктов примерно равнозначны, 
составляя свыше 15%.

 В Казахстане почти половина от обще-
го объема промышленного производства 
– продукция металлургии; пищевые про-
дукты, напитки и табак составляют без 
малого 23%, кокс и нефтепродукты – более 
8,5%

 В Кыргызстане преобладают продук-
ция металлургии – почти 65%, пищевой 
промышленности – свыше 15% и строи-
тельные материалы – более 7%.

В России распределение примерно 
равновесное: например, на долю кокса и 
нефтепродуктов приходится порядка 22%, 
продукции машиностроения – 20,5%, 
пищевых продуктов, напитков и табака – 
19,3%, металлургии – 16%.

– какие направления развития про-
мышленности считаются наиболее пер-
спективными в казахстане?

– Приоритетными в Казахстане опре-
делены черная и цветная металлургия, 
химическая и нефтехимическая промыш-
ленность, а также машиностроение, в пер-
вую очередь автомобилестроение и транс-
портное машиностроение.

Ключевой документ, направленный на 
диверсификацию экономики и индустри-
ализацию, – Государственная программа 
индустриально-инновационного разви-
тия Республики Казахстан на 2015-2019 
годы. Цель индустриализации Казахстана 
– развитие сектора обрабатывающей про-
мышленности путем создания инноваци-

онной и конкурентоспособной продукции 
высокой добавленной стоимости.

Для этого применяются три основных 
подхода. Речь идет прежде всего о сокра-
щении технологического отставания базо-
вых отраслей. О развитии инновационных 
отраслей и создании основы для развития 
инновационных секторов, включая мо-
бильные и мультимедийные технологии, 
нано- и космические технологии, техно-
логии робототехники, генной инженерии, 
поиска и открытия энергии будущего.

Также важен кластерный подход в 
развитии обрабатывающей промышлен-
ности, что позволит повысить конкурен-
тоспособность этого сектора отечествен-
ной промышленности за счет создания и 
локализации технологических цепочек, 
кооперирования, развития интеграции и 
ускорения инновационного развития.

– В каких отраслях промышленности 
между странами еаЭС сейчас заключа-
ется наибольшее количество договоров 
на поставку оборудования?

– Этот аспект промышленного со-
трудничества мы рассматриваем с точки 
зрения объемов взаимной торговли сред-
ствами производства, то есть товарами, 
которые по своему назначению относятся 
к инвестиционным.

В 2016 году объем поставок инвести-
ционных товаров между государствами-
членами ЕАЭС составил $3,5 млрд, что 
составляет порядка 12% от общего объема 
взаимной торговли стран Союза.

Наибольший удельный вес в поставках 
инвестиционной продукции приходится 
на машины и оборудование – 51,5%, ав-
тотранспортные средства – 14,5%, элек-
трическое оборудование – 11,6%, а также 
компьютерное, электронное и оптическое 
оборудование – 11,2%.

– как развивается промышленное 
сотрудничество государств – членов Со-
юза, и как в эту работу интегрируется 
казахстан?

– Интеграционные процессы в рамках 
Союза оказывают позитивное влияние 
на развитие промышленного сотрудни-
чества. В 2016 году рост кооперационных 
поставок в ЕАЭС опережал темпы про-
мышленного производства, увеличив-
шись на 1,2% против 0,9% прироста про-
мышленного производства. Это говорит 
о том, что сотрудничество содействовало 
преодолению экономического кризиса, в 
результате чего произошел переход к на-
ращиванию взаимных поставок, прежде 
всего кооперационной продукции.

Опережающими темпами в 2016 году 
росли поставки продукции таких отрас-
лей, как кожевенная и обувная промыш-
ленность – на 23,5%, фармацевтика – на 
22,4%, текстильная и мебельная промыш-
ленность – на 18% и 17,2% соответственно, 
автомобилестроение – на 12,5%.

Для трех стран Союза – Беларуси, Казах-
стана и России – характерны существен-
ные объемы кооперационных поставок в 
рамках ЕАЭС. При этом Россия преиму-
щественно поставляет кооперационную 
продукцию партнерам по ЕАЭС. Беларусь 
получает практически столько же коопе-
рационной продукции, сколько отдает. В 
Казахстан по большей части поставляют-
ся промежуточные товары от партнеров 
по Союзу. Что касается Армении и Кыргыз-
стана, то они в основном получают проме-
жуточные товары, взамен практически не 
поставляя кооперационную продукцию.

В 2016 году развитие кооперационного 
сотрудничества происходило за счет боль-
шего вовлечения в эти процессы Армении, 
Беларуси и Казахстана, нарастивших по-
ставки кооперационной продукции преи-
мущественно в Россию. Это обстоятельство 
свидетельствует о постепенном выравнива-
нии взаимных кооперационных поставок. 
Тем не менее в структуре взаимных коопе-
рационных поставок сейчас преобладает 
Россия, на долю которой приходится 47,1% 
товарооборота таких товаров в ЕАЭС.

В результате роста объемов этих по-
ставок удельный вес Беларуси в общем 
объеме кооперационного экспорта уве-
личился на 1,8 процентного пункта (п.п.), 
Казахстана – на 0,8 п.п., Армении – на 0,1 
п.п. В свою очередь, возросла доля России 
в общем объеме кооперационного импор-
та на 3,4 п.п.

Заметных изменений в отраслевой 
структуре взаимных кооперационных по-
ставок в 2016 году нет. Лидирует продук-
ция металлургии, химической промыш-
ленности и машиностроения.

Что касается участия в кооперацион-
ном сотрудничестве Казахстана, то 96,4% 
промежуточных товаров поступает на его 
территорию из России, 2,7% – из Беларуси 
и 0,9% – из Кыргызстана. В то же время 
90,2% экспорта промежуточных товаров 
направляется в Россию, 7,2% – в Кыргыз-
стан, 2,5% – в Беларусь. 

ИМПОРТ КООПЕРАЦИОННОЙ ПРОДУКЦИИ В РК
Из Беларуси 

Резиновые и пластмассовые изделия 28,7%

Пищевые продукты и напитки 13,6%
Продукция металлургии 11,6%

Из Кыргызстана 

Неметаллическая минпродукция 29,9%

Резиновые и пластмассовые изделия 23,1%
Пищевые продукты и напитки 10,0%

Из России

Продукция металлургии 34,8%

Продукция химпромышленности 15,6%

Резиновые и пластмассовые изделия 8,9%

Неметаллическая минпродукция8,2%

Из Армении

Неметаллическая минпродукция* 

* - от объема импорта промежуточных товаров 
     в Казахстан из Армении 

42,5%
Пищевые продукты и напитки 21,5%
Продукция хим. промышленности 16,2%

ЭКСПОРТ КООПЕРАЦИОННОЙ ПРОДУКЦИИ ИЗ РК
В Беларусь

Продукция металлургии 87,7%

В Кыргызстан 

Продукция металлургии 43,9%

Продукция химпромышленности 21,1%

В Россию

Продукция металлургии 79,0%

Продукция химпромышленности 9,1%

В Армению

Нефтепродукты* 

* - от общего объема экспорта промежуточных 
     товаров из Казахстана в Армению

42,4%
Машины и оборудование 31,9%
Целлюлозно-бумажная продукция 25,7%
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Бизнес-афоризмы
Быть щедрым – значит давать больше, чем можешь; 
быть гордым – значит брать меньше, чем нужно.

Д. Джеброн

Блаженны умеющие смеяться над собой, ибо не 
иссякнет источник их услады до конца дней их.

Еврейская пословица

Знание и мудрость приходят к нам 
тогда, когда они уже не нужны.

Габриэль Гарсиа Маркес

Ничего страшного если над тобой смеются… 
Гораздо хуже, когда над тобой плачут…

Михаил Жванецкий

НовоСти НеДели

мировЫе

FACeBook 
разрабатыВает 
СмартФОн 

Подразделение социальной сети Facebook 
под названием Building 8, возможно, работает 
над модульным смартфоном. Об этом свиде-
тельствует обнародованная патентная заявка 
компании, поданная еще в январе прошлого 
года. В частности, модульность системы в за-
явке описывается как «шасси, напечатанное 
на 3D-принтере» с проводной инфраструкту-
рой, к которому подключаются вторичные 
вычислительные и вспомогательные модули. 
Список модулей включает динамик, микро-
фон, сенсорный дисплей, GPS-модуль, термо-
метр, «функциональность телефона» и т.д. 
«Как правило, аппаратные компоненты, входя-
щие в состав бытовой электроники и считаю-
щиеся устаревшими, по-прежнему пригодны 
для дальнейшего использования», – говорится 
в описательной части патента. – В то же время 
эти аппаратные компоненты не используются 
повторно в связи с тем, что потребительские 
электронные устройства проектируются как 
закрытые системы. С потребительской точки 
зрения короткий жизненный цикл бытовой 
электроники дорог и расточителен», – гово-
рится в заявке компании. Согласно описанию, 
аппаратные заменяемые модули, собранные 
по вкусу пользователя, будут подключаться 
к базовым «на лету» (plug-and-play). Затем вы-
числительный модуль будет подключаться 
к серверу и скачивать все программное обе-
спечение. Судя по описанию патента, одним 
из ключевых компонентов будущего модуль-
ного смартфона Facebook станет интеллекту-
альный голосовой помощник. (cnews.ru)

маСку разрешили 
пОСтрОить 
hyperloop 

Предприниматель Илон Маск сообщил 
в своем «Твиттере», что получил от правитель-
ства США устное одобрение на строительство 
подземной вакуумной транспортной систе-
мы Hyperloop. Hyperloop соединит Нью-Йорк 
с Вашингтоном. По словам предпринимателя, 
поездка из города в город будет занимать все-
го 29 минут. Маршрут будет проходить через 
Балтимор и Филадельфию. Строительством 
тоннелей занимается The Boring Company. 
В конце июня сообщалось, что бурение перво-
го участка трассы уже завершено. А в самом 
начале этого лета было представлено девять 
европейских маршрутов протяженностью 
5 тыс. км. Масштабы строительства Hyperloop 
One в Европе впечатляют: Корсика – Сарди-
ния (451 км), Эстония – Финляндия (90 км), 
Германия (1991 км), Польша (415 км), Испа-
ния – Марокко (629 км), Нидерланды (428 км), 
Великобритания: с севера на юг (666 км), Ве-
ликобритания: между северными городами 
(545 км), Великобритания: Шотландия – Уэльс 
(1060 км). Несколько маршрутов, в том числе 
между Эстонией и Финляндией, а также Ис-
панией и Марокко, проходят через водоемы. 
Ожидается, что в этом случае Hyperloop One 
будет строить тоннели. (vestifinance.ru)

AmAzon запуСтила 
СОбСтВеннуЮ 
СОцСеть 

Компания Amazon, ядром которой являет-
ся интернет-торговля, запустила собственную 
социальную сеть Spark. Основная ориентация 
сервиса будет направлена на приобретение 
пользователями товаров в интернет-магазине 
компании. «Amazon Spark – это место, где мож-
но обнаружить вещи и людей, разделяющих 
ваши интересы. Если вы ищете вдохновение 
для домашнего декора или обращаетесь за со-
ветом по поводу лучшей обуви на длинные 
дистанции, Spark поможет вам найти и купить 
истории и идеи от сообществ, которым нравит-
ся то, что нравится вам», – следует из описания 
соцсети на сайте компании. В настоящее время 
приложение доступно только на мобильных 
устройствах и только через приложение для 
iOS. Приложение для Android разработчики 
обещают запустить в ближайшее время. В соц-
сети пользователи смогут группировать това-
ры по интересам, выбирать понравившиеся, 
составлять отзывы на товары и делиться опы-
том использования, делать описания товаров 
и комментировать их. (rns)

беСпилОтные 
аВтОмОбили  
Вне закОна

Власти Индии не намерены легализовать 
беспилотные автомобили на дорогах стра-
ны. Об этом заявил министр автомобильных 
перевозок и дорог Индии Нитин Гадкари. «В 
стране с высоким уровнем безработицы нель-
зя разрешать технологии, которые в конечном 
счете отнимают у людей работу», – пояснил 
позицию своего ведомства Гадкари. «Сегод-
ня в Индии есть потребность в 22 лакхах во-
дителей (лакх – число в индийской системе 
счисления, равное ста тысячам). Правитель-
ство запланировано создание по всей стране 
ста центров подготовки водителей. Благодаря 
этому в ближайшие пять лет пять лакхов че-
ловек смогут получить работу», – рассказал 
Гадкари. Выступление министра связано с 
обсуждающимися в Раджья сабхе (верхняя 
палата индийского парламента) пакетом по-
правок к дорожному кодексу страны. Помимо 
прочего, документ предлагает поддерживать 
инновации, исследования и разработки в об-
ласти транспорта. (n+1)

 ▀ программа по поддержке  
банков своевременна

анна Видянова 

Относительно недавно Нацбанк 
презентовал программу по оздо-
ровлению банковского сектора. 

На ее реализацию регулятор намерен 
направить порядка 500 млрд тенге. Впро-
чем, сумма может быть и меньше – все 
будет зависеть от уровня проблем в фи-
нинститутах. По мнению аналитиков, 
инициатива Нацбанка своевременна. 
Между тем регулятор должен тщатель-
но мониторить поток госсредств, чтобы 
банки не направляли госресурсы на вы-
дачу невозвратных кредитов. 

Средства на программу будут взяты 
из бюджета Нацбанка. Выделяться 500 
млрд тенге будут через дочернюю струк-
туру, которую регулятор намерен соз-
дать в августе, сентябре. «Мы исходили 
из того, что есть определенный уровень 
неработающих кредитов, и он, очевидно, 
не отражает всю картину, есть реструк-
турированные займы, есть нетвердые 
залоги», – заметил заместитель председа-
теля Нацбанка Олег Смоляков. 

 Так, по данным Нацбанка, официаль-
ный уровень «токсичных» кредитов не 
превышает 11%. С учетом реструктури-
рованных займов доля проблемных кре-
дитов достигает 25%. 

В программе по оздоровлению смо-
гут принять участие банки, чей капи-
тал составляет более 45 млрд тенге, 
за исключением фининститутов, явля-
ющихся «дочками» иностранных бан-
ков. Сейчас же капитал в 45 млрд тен-
ге имеют порядка 15 банков. «Не все 
банки станут участниками программы 
с точки зрения целей и задач. Каждую 
заявку на участие в программе мы бу-
дем оценивать индивидуально, выно-
сить на правление Нацбанка», – сооб-
щил Олег Смоляков. 

Акционеры не останутся в стороне. 
Если фининститут будет претендовать на 
помощь от регулятора, то его акционеры 
должны будут участвовать в докапитали-
зации своего банка. «Мы предполагаем 
участие государства и акционеров банка 

в пропорции два к одному», – сообщили в 
Нацбанке. 

Глава «Сентрас Секьюритиз» Талгат 
Камаров считает, что сопричастность 
акционеров в докапитализации банков 
– это своего рода гарантия того, что ак-
ционеры, так же как и Нацбанк, будут 
ответственны за госпомощь. «Время 
односторонней помощи со стороны го-

сударства потихоньку проходит. Риски 
нужно делить между государством и 
собственниками фининститутов. Нуж-
но избежать ситуации, когда акционеры 
банков стоят в стороне, а государство за 
свой счет спасает, помогает банкам», – за-
метил аналитик. 

Директор департамента управления 
активами «Казкоммерц Секьюритиз» Ай-
вар Байкенов считает, что помощь регу-
лятора своевременна. «Нацбанк уже не 
осуществляет какой-то безвозмездной 
помощи, а призывает акционеров уча-
ствовать в программе на справедливых 
условиях. То есть, если акционер финин-

ститута когда-то недоглядел, содейство-
вал ухудшению ситуации в организации, 
значит он, как и регулятор, должен под-
держать банк капиталом. Эта мера по со-
лидарной ответственности владельцев 
банка в финансировании фининститута 
– правильная. Нужно учитывать, что в 
Казахстане околокризисное время», – за-
метил он. 

Кстати, банки будут самостоятельно 
принимать решение: участвовать им в 
программе НБ или нет. С каждым из фи-
нинститутов будут прорабатываться ин-
дивидуальные планы. 

«Для акционеров будут созданы благо-
приятные пятилетние условия, в течение 
которых они смогут постепенно капита-
лизировать свои банки и решать другие 
проблемы. Одним из условий программы 
станет обмен госбумаг на субординиро-
ванный долг. Банки будут погашать долг 
в течение 15 лет», – сообщили в Нацбанке. 

Аналитики прокомментировали тре-
бование регулятора по собственному ка-

питалу. «Если перед Нацбанком стоит за-
дача по оздоровлению всего банковского 
сектора, конечно, нужно помочь банкам. 
В программе не зря обозначен минимум 
по уровню собственного капитала в 45 
млрд тенге. Фининституты, соответству-
ющие этому критерию, занимают значи-
мую долю банковского сектора. В данном 
случае регулятор не делит их на слабые 
и финансово устойчивые. Повторюсь, 
что основная цель программы – это оздо-
ровление банковского сектора в целом, 
его основной доли и запуск механизма 
кредитования в экономике. Ни один ре-
гулятор в мире не может позволить себе 
смотреть со стороны на проблемы фин-
сектора», – уверен председатель правле-
ния АО «Цесна Капитал» Самат Балкенов.

В свою очередь Айвар Байкенов счита-
ет, что, запустив программу, «регулятор 
дал шанс банкам очистить свои кредит-
ные портфели от «токсичных» займов». 
«Банки осуществляли разного рода ма-
невры, чтобы удерживать долю плохих 
займов на более низких уровнях. Сейчас 
же регулятор дал банкам шанс, кото-
рый выпадает не так часто. Предложе-
ны меры, чтобы они все-таки признали 
убытки по проблемным активам, кото-
рые уже безнадежны, досформировали 
провизии. Конечно, в этом случае будет 
давление на капитал банков, но Нацбанк 
готов помочь и в такой ситуации. Зато в 
результате фининституты получат чи-
стый кредитный портфель, с которым 
они смогут комфортно работать и креди-
товать экономику», – считает аналитик. 

В социуме есть мнение, что «токсич-
ным» банкам не стоит оказывать под-
держку – рынок сам расставит все по сво-
им местам. Впрочем, по мнению Талгата 
Камарова, при принятии решения бан-
кротить тот или иной фининститут «нуж-
но смотреть на масштабы последствий». 
«Конечно, обанкротить банк – это самое 
простое, беззатратное решение. Но, с 
другой стороны, нужно смотреть, какие 
последствия влечет ликвидация банка. 
Есть банки, у которых широкая депозит-
ная база, и если их обанкротить, то их де-
позиторы с вкладами более 10 млн тенге 
могут недополучить свой доход. К тому 
же банкротство крупного фининститута 
может пошатнуть всю банковскую систе-
му, вызвать панику среди вкладчиков. 
Вкладчики других, стабильных, банков 
могут автоматически начать снимать 
средства со своих счетов и депозитов», – 
подчеркнул аналитик. 

 ▀ 3 варианта руководить командой так,  
чтобы получать максимальный результат

арина усманова

В корпоративной практике существует 
три основных варианта руководства 
командой, остальные так или иначе 

являются их вариациями. Тираны-автори-
таристы, разумные демократы и либераль-
ные философы... Припоминаете таких?

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
подобрал три наиболее распространенных 
стиля управления командой и объяснил, в 
каких коллективах тот или иной способ ве-
дения дел будет наиболее удачным. А для 
наглядности мы продемонстрируем при-
меры того, каким образом стили управле-
ния реализуются в популярных фильмах.

авторитарный или 
автократический
Деспотичного главного редактора амери-
канского глянцевого журнала из культо-
вой ленты «Дьявол носит Prada» сыграла 
несравненная Мэрил Стрип. Авторитар-
ный лидер творческого коллектива – высо-

коклассный специалист мира моды и дик-
татор, который может своими железными 
аргументами уложить на лопатки любого, 
кто усмехается и подвергает сомнению 
значимость индустрии. Ее ненавидят, но 
продуктом, который она выдает, восхи-
щаются. Может показаться, что неумение 
руководителя делегировать полномочия, 
неприятие инициативы и жесткое сле-
дование инструкциям – путь в никуда. 
Однако этот стиль руководства очень вос-
требован в момент становления трудового 
коллектива. На начальном этапе форми-
рования компании у сотрудников не сфор-
мированы многие навыки – они не видят 
цели и не могут просчитать пути их дости-
жения. Хотя автократ, несомненно, может 
и навредить. Под его руководством у под-
чиненных может снизиться творческий 
потенциал, климат в коллективе ухудшит-
ся. Все это может привести к текучести 
кадров. 

кому подойдет?

•	 Владельцам бизнеса и управленцам, 
которые берут всю ответственность 
за организацию на себя. Они 
самостоятельно решают большинство 
вопросов, касающихся деятельности 
коллектива, и не руководствуются 
мнением других специалистов.

•	 Сотрудникам и коллективам, которым 
необходимы советы и инструкции. 
Группам, которые стараются 
избавиться от ответственности 
или пока не могут взять ее на себя, 
предпочитая, чтобы ими руководили.

либеральный или нейтральный
Команда высококлассных преступников 
из американского «Одиннадцать друзей 
Оушена» – почти классический вариант 
коллектива под руководством либерала. 
Вор Дэнни Оушен в одну ночь собирает 
банду, члены которой – настоящие уни-
кумы с потрясающими компетенциями. 
Бразды правления группой главарь отда-
ет лучшему другу Дэнни (Брэд Питт). 

Нейтральный руководитель ставит пе-
ред исполнителями задачу, поддерживая 
при этом необходимые организационные 
условия для их работы. Затем он задает 
границы решения и отходит на второй 
план. Казалось бы, зачем тогда вообще ну-
жен менеджер? Нужен. Он берет на себя 
роль консультанта, арбитра, эксперта, ко-
торый оценивает результаты. Поощрение 
и недовольство уходят на второй план, на 
первый выходит удовлетворение от само-
стоятельно проделанной работы. Если 
лидер грамотен, в офисе царит прекрас-
ный морально-психологический климат. 
Минус либерального стиля состоит в том, 
что управленец может скатиться в полное 
нежелание принимать участие в жизни 

компании и пассивность, а ответственно-
сти сотрудников будет недостаточно для 
выполнения всех задач.

кому подойдет?

•	 Менеджерам, которые хорошо 
ориентируются в ситуации и четко 
распознают компетенции и уровни 
ответственности сотрудников, и 
способны передавать им только те 
обязанности, с которыми они могут 
справиться.

•	 Высокоэффективным и 
дисциплинированным коллективам, 
где работают профессионалы 
высочайшего класса, способные 
самостоятельно решать большинство 
проблем

Демократичный  
или коллегиальный
Помните Робина Уильямса в фильме 
«Общество мертвых поэтов»? Типичный 
представитель демократичного стиля ру-
ководства, ведь учитель – это тоже управ-
ленец. По сюжету, в чопорный британский 
колледж приходит новый преподаватель 
словесности Джон Китинг, отличающийся 
демократичными взглядами и свободой 
преподавания. Молодой наставник приви-
вает будущим бизнесменам любовь к лите-
ратуре и заодно тонко и деликатно, вникая 
в суть личности каждого, словом и делом 
преподает нравственные уроки, объясняя 
прописные истины по-человечески.

Демократический стиль менеджмента 
будет полезным в сформировавшихся кол-

лективах, где цели и задачи сотрудников 
уже известны им. Коллегиальный способ 
сформирует командные взаимоотношения, 
где члены коллектива доброжелательны и 
открыты по отношению к руководителю и 
друг к другу. Демократы сочетают методы 
убеждения и принуждения, отчасти вы-
полняя роль психолога и в конечном итоге 
формируют эффективную коммуникацию 
между руководителем и подчиненным. 
Демократия в коллективе – не панацея. В 
экстремальных условиях подчиненные ав-
торитариста действуют намного эффектив-
нее и выполняют больший объем работ.

кому подойдет?

•	 Менеджерам, имеющим большой опыт 
работы с коллективами и способным 
делегировать полномочия и вести 
диалог.

•	 Коллективам, которые 
сформировались. Инициативным 
и компетентным сотрудникам, 
открытым для нововведений и 
готовым к диалогу и плотному 
взаимодействию. 

 ▀ цветная революция: настала эра  
«бирюзовых» компаний

арина усманова

реальность нашего времени такова: 
миллениалы правят экономикой, 
мудрые начальники миллиардных 

IT-гигантов позволяют успешным сотруд-
никам писать программы где-нибудь на 
шезлонге в Централ-парке, а создатели игр 
становятся долларовыми миллионерами в 
16 лет. У всех этих людей есть объединяю-
щие начала: любовь к свободе, отсутствие 
границ и проактивность. «Бирюзовые 
компании» – те организации, которые 
эти начала поддерживают и в отсутствии 
стабильных графиков, планов, дресс-кода 
и KPI умудряются получить миллионные 
обороты. 

О наличии «бирюзового» подхода к 
управлению компанией впервые заявил 
Фредерик Лалу. В книге «Открывая орга-
низации будущего» Лалу, бывший пар-
тнер и консультант аудиторского титана 
McKinsey, описывает 7 стадий, через кото-
рые прошло человечество на пути созда-
ния организаций. 

В инфракрасную стадию, около ста 
тысяч лет назад, люди жили небольшими 
группами, не нуждаясь в лидере. пурпур-
ная стадия ознаменовалась переходом к 
племенным группам и появлению шама-
нов с некоторой степенью власти, которые 
«могли» контролировать изменения при-
роды. 10 тысяч лет назад наступила крас-
ная стадия. Племена, возглавляемые силь-
ными лидерами-вождями, стали воевать 
друг с другом. За любую слабость вожака 
свергали. Побежденные же становились 
рабами, выполняющими черную рабо-
ту. Появились зачатки разделения труда. 
Кстати, «красность» до сих пор проявля-
ется в нашем обществе: лидер в школьной 
компании, командир в случае военных 
действий, «авторитет» в тюрьме. В ян-
тарную стадию появились государство, 
религия, законы. Стало возможным пла-
нировать и создавать структуры органи-
заций, что привело к масштабному разви-
тию общества. «Янтарным» организациям 
свойственны приказной порядок и жесткое 
следование правилам. Оранжевая ста-
дия наступила около 3-4 веков назад и в 
какой-то мере длится до сих пор. Она очень 
иерархична – планирование происходит 
наверху, реализация – внизу. Однако при 
жесткой структуре подобные компании 
поощряют новаторство и целеустремлен-
ность, где уборщик может стать генераль-
ным директором. зеленая стадия решила 
покончить с неравенством, возникшим во 
время промышленной революции. Здесь 
приветствуются внимательность и взаи-
моуважение. Личные отношения группы 
ценятся больше, чем результат. Немного 
альтруистично, правда? В чистом виде «зе-
леных» практически не существует. Сегод-
ня настала эпоха бирюзовой стадии, где 
компании сравнивают с живым организ-
мом. Какие они, эти «бирюзовые»?

контролируемое самоуправление
Если компания осуществляет стратегию 
разумного самоуправления, ее руково-
дитель становится не диктатором, а на-
ставником. Контроль и проверка уходят 
на второй и третий план, во главу угла 

ставятся обучение и рекомендации. От 
планирования и бюджетирования «би-
рюзовые» уходят к расширению зоны от-
ветственности сотрудника и внутреннему 
консультированию. Границы между вер-
хушкой управленцев и прослойкой менед-
жеров-исполнителей стираются. 

Сильное расширение зоны 
ответственности сотрудников 
Каждый член команды самостоятелен и 
инициативен, знает о финансовых пото-
ках компании, ее внутренних проблемах и 
реальных целях. Обладание такой инфор-
мацией позволяет сотруднику принимать 
разумные и взвешенные решения. При 
этом ответственность повышается в разы, 

а взамен работник получает невероятное 
преимущество – самостоятельный выбор 
графика работы и заработной платы. Ко-
нечно же, и расписание, и вознаграждение 
должны быть адекватны проделанной ра-
боте. Но у одних продуктивное время рабо-
ты – глубокая ночь, у других – утро. Кто-то 
нуждается в тишине, кто-то – в нескольких 
перерывах. Зато когда такие люди сосредо-
тачиваются, выдают потрясающий резуль-
тат. Подобные меры вызывают изумление, 
но автор «Открывая организации будуще-
го» уверяет, что игра стоит свеч. Эффек-
тивность повышается в разы!

Стремление к целостности
Этот пункт коррелирует с предыдущим. 
Офис всегда был тем местом, где люди 
надевали маски. За рабочим столом мы 
становимся более собранными, жесткими 
и менее эмоциональными. Стратегия «би-
рюзовости» предлагает позволить сотруд-
никам быть собой и трудиться так, чтобы 
им было комфортно. Кто-то позволяет 
подчиненным оформлять кабинет по сво-
ему вкусу или периодически заскакивать 
в офис с собакой или приглашать на чаш-
ку кофе друга. Фредерик Лалу убеждает: 
такие перерывы позволят сотруднику не 
торопиться домой после 6 вечера, напол-
нят его энергией и желанием достигать 
цели дня. 

альтруистический посыл
Делать мир лучше – это так прекрасно! 
Стив Джобс, сотворивший тихую миро-
вую революцию, как-то признался: «Моя 
работа – не облегчать жизнь людям. Моя 
работа – делать их лучше». Одна из при-
мечательных черт компаний будущего 
– «естественная стратегия». В таких орга-
низациях она появляется сама собой, без 
навязывания сверху. Таким образом фор-
мируется и смысл существования компа-
нии. Самоцель «бирюзовых» – не прибыль, 
а результат добросовестной совместной 
работы.

Дмитрий Зверев, бизнес-психолог:  
«Сегодня разница между реальной производительностью труда и 
потенциальной огромна. Пришедший из консалтинга «бирюзовый» 
подход предлагает почти полностью передать организацию 
специалистам, снизив директивность управления до предела. Лишь 
так люди начнут вкладываться по-настоящему, разделяя цели и 
ценности организации. Этот подход должен принести успех, так 
как в связи с необходимостью моментального принятия решений 
в нашем быстром мире и возрастающей широтой необходимой 
осведомленности менеджеры ограничены в принятии решений, 
их регламенты и распоряжения быстро устаревают, не успевая за 
бизнесом»

www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

новинки законодательства

Внесены изменения в правила осуществления 
государственных закупок

приказом министра финансов республики казахстан 
от 15 июня 2017 года № 384 внесены изменения и до-
полнения в приказ министра финансов республики 
казахстан от 11 декабря 2015 года № 648 «Об утверж-
дении правил осуществления государственных заку-
пок» (не введен в действие)

В частности, внесены следующие изменения:
Пункт 29 изложен в следующей редакции:
«29. Организатор не позднее пяти рабочих дней до 

окончания срока представления ценовых предложений, 
размещает на веб-портале на казахском и русском языках 
следующие сведения о проводимых государственных за-
купках способом запроса ценовых предложений:

1) о количестве товара, объемах выполняемых работ, 
оказываемых услуг, являющихся предметом проводимых 
государственных закупок, с указанием выделенных сумм;

2) краткое описание закупаемых товаров, работ, услуг.
3) место поставки товара, выполнения работ, оказания 

услуг;
4) требуемые сроки поставки товара, выполнения ра-

бот, оказания услуг;
5) о сроке начала и окончания представления потенци-

альными поставщиками ценовых предложений;
6) проект договора с указанием технической специфи-

кации.
Заказчики могут разработать техническую спец-

ификацию с указанием национальных или неправитель-
ственных стандартов Республики Казахстан, при его на-
личии.»;

Пункт 60 изложен в следующей редакции:
«60. В случае, предусмотренном пунктом 20 настоя-

щих Правил, председателем конкурсной комиссии опре-
деляется должностное лицо не ниже заместителя первого 
руководителя заказчика.

При проведении конкурса по материально-техниче-
скому обеспечению деятельности центральных исполни-
тельных органов, председателем конкурсной комиссии 
определяется ответственный секретарь центрального ис-
полнительного органа.

В случаях, предусмотренных пунктами 22, 24 и 25 на-
стоящих Правил, председателем конкурсной комиссии 
определяется должностное лицо не ниже заместителя 
первого руководителя организатора.

В случае, предусмотренном пунктом 21 и 23 настоя-
щих Правил, председателем конкурсной комиссии опре-
деляется должностное лицо не ниже заместителя первого 
руководителя заказчика.

В случае, предусмотренном пунктом 26 настоящих 
Правил, председателем конкурсной комиссии определя-
ется должностное лицо не ниже первого руководителя за-
казчика либо лица, исполняющего его обязанности, либо 
ответственный секретарь или иное осуществляющее пол-
номочия ответственного секретаря должностное лицо.»;

Правила дополнены пунктами 85-1 и 85-2 следующего 
содержания:

«85-1. Материальные и трудовые ресурсы, необходи-
мые заказчику для исполнения обязательств по договору, 
указываются в технической спецификации, являющейся 
неотъемлемой частью конкурсной документации.

Если вместо технической спецификации конкурсная 
документация содержит утвержденную в установленном 
порядке проектно-сметную документацию, необходимые 
материальные и трудовые ресурсы указываются в соот-
ветствующем разделе проектно-сметной документации 
(проект организации строительства), содержащем по-
требность в основных видах строительных машин, меха-
низмов, автотранспортных средств и трудовых ресурсах.

При отсутствии в проектно-сметной документации со-
ответствующего раздела (проект организации строитель-

ства), содержащего потребность в основных видах строи-
тельных машин, механизмов, автотранспортных средств 
и трудовых ресурсах на основании проектно-сметной до-
кументации разрабатывается и согласовывается с проек-
тировщиком перечень основных видов строительных ма-
шин, механизмов, автотранспортных средств и трудовых 
ресурсов, отражающий такую потребность.

При этом в перечне основных видов строительных ма-
шин, механизмов, автотранспортных средств и трудовых 
ресурсов, указывается требование о наличии у потенци-
ального поставщика аттестованных инженерно-техни-
ческих работников, работающих у него на постоянной 
основе. Совмещение работы аттестованными инженерно-
техническими работниками, участвующими в процессе 
проектирования и строительства в других организациях, 
осуществляющих указанные виды деятельности, не допу-
скается.

85-2. При осуществлении государственных закупок по 
оказанию инжиниринговых услуг по техническому над-
зору в технической спецификации, указывается требова-
ние о наличии у потенциального поставщика аттестован-
ных инженерно-технических работников, оказывающих 
инжиниринговые услуги по техническому надзору, рабо-
тающих у него на постоянной основе. Совмещение работы 
аттестованными инженерно-техническими работника-
ми в других организациях, осуществляющих указанные 
виды деятельности, не допускается.»;

Приказ вводится в действие с 1 августа 2017 года и под-
лежит официальному опубликованию.

 утверждены правила выбора поставщика 
услуг по оказанию гарантированного 
объема бесплатной медицинской помощи и 
возмещения его затрат

приказом министра здравоохранения республики ка-
захстан от 7 июня 2017 года № 397 утверждены прави-
ла выбора поставщика услуг по оказанию гарантиро-
ванного объема бесплатной медицинской помощи и 
возмещения его затрат (не введен в действие)

В соответствии с пунктом 4 статьи 34 Кодекса Республики 
Казахстан от 18 сентября 2009 года «О здоровье народа и 
системе здравоохранения» утверждены Правила выбора 
поставщика услуг по оказанию гарантированного объ-
ема бесплатной медицинской помощи и возмещения его 
затрат.

В частности, правила определяют порядок выбора по-
ставщика услуг по оказанию гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи (далее - ГОБМП) и воз-

мещения его затрат за счет бюджетных средств, за исклю-
чением организаций здравоохранения:

1) являющихся государственными учреждениями;
2) ответственных за выполнение государственного за-

дания;
3) оказывающих лечение в соответствии с Правилами 

направления граждан Республики Казахстан на лечение 
за рубеж за счет бюджетных средств, утвержденными 
приказом Министра здравоохранения и социального раз-
вития Республики Казахстан от 30 июня 2015 года № 544, 
(зарегистрированный в Реестре государственной реги-
страции нормативных правовых актов за № 11795);

4) оказывающих лечение граждан Республики Казах-
стан и оралманов, претендующим на лечение за рубежом, 
в условиях отечественных медицинских организаций.

Выбор поставщика услуг ГОБМП осуществляется за 
счет средств республиканского бюджета по следующим 
видам медицинской помощи:

доврачебная;
квалифицированная, специализированная, высоко-

технологичная медицинская услуга, медико-социальная, 
которые оказываются в следующих формах:

1) амбулаторно-поликлиническая помощь, включаю-
щая:

первичную медико-санитарную помощь;
консультативно-диагностическую помощь по направ-

лению специалиста первичной медико-санитарной помо-
щи и профильных специалистов;

2) стационарная медицинская помощь по направле-
нию специалиста первичной медико-санитарной помощи 
или медицинской организации, по экстренным показани-
ям - вне зависимости от наличия направления, включая 
оказание республиканскими организациями здравоохра-
нения:

медицинских услуг больным: психическими, онколо-
гическими заболеваниями и туберкулезом, алкоголиз-
мом, наркоманией и токсикоманией;

медицинских услуг в санаториях;
3) стационарозамещающая медицинская помощь по 

направлению специалиста первичной медико-санитар-
ной помощи или медицинской организации, включая 
оказание республиканскими организациями здравоохра-
нения медицинских услуг больным: психическими, онко-
логическими заболеваниями и туберкулезом, алкоголиз-
мом, наркоманией и токсикоманией;

4) восстановительное лечение и медицинская реаби-
литация.

За счет средств местного бюджета, включая целевые 
текущие трансферты, выделяемые из республиканского 
бюджета областным бюджетам, бюджетам городов Аста-
ны и Алматы, по видам и формам медицинской помощи, 
за исключением оказания ГОБМП, осуществляемого за 
счет средств республиканского бюджета.

Выбор поставщика осуществляется с соблюдением 
принципов:

1) обеспечения доступности ГОБМП;
2) реализации свободного выбора гражданами Респу-

блики Казахстан и оралманами субъекта здравоохране-
ния;

3) предоставления потенциальным поставщикам рав-
ных возможностей для участия в процедуре выбора по-
ставщика;

4) гласности и прозрачности процедуры выбора по-
ставщика;

5) добросовестной конкуренции среди потенциальных 
поставщиков;

6) территориальности (расположение производствен-
ной базы поставщика по месту оказания ГОБМП, указан-
ному в извещении об осуществлении процедуры выбора 
поставщика).

Приказ вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального опу-
бликования. 

как вступить  
в клуб «бирюзовых»?

1.  Будьте готовы перестроиться и 
убедить в необходимости изменений 
высшее руководство. Компания 
станет более «бирюзовой», если 
ее управленцы готовы стать более 
открытыми и доверять своим 
сотрудникам. 

2. Подберите небольшую, но 
очень сильную команду и 
попробуйте дать ей «порулить». 
Коллегам не обязательно быть 
сверхсплоченными. Необходимы 
хорошие специалисты, каждый из 
которых компетентен и отлично 
справляется с кругом своих 
обязанностей. 

3.  Позвольте интегрировать 
повседневную жизнь в рабочий 
день и быть человеку самим собой. 
Сотрудник увлекается йогой? А 
может, не он один? Наверняка в 
офисе есть свободная комната. 
Час в день на практику – и их 
эмоциональный настрой будет 
способен на чудеса! 

4.  При найме отдайте большую часть 
времени собеседования вашему 
же сотруднику. Взгляд изнутри и 
погружение в среду – это прекрасный 
психологический инструмент.

кто причисляет себя  
к «бирюзовым»?

patagonia, Сша, 
– ведущий производитель одежды  
для активного отдыха

Калифорнийцы принципиальны: вы-
бирают только тех партнеров, которые 

придерживаются экологических стан-
дартов производства. Здесь наличие об-
щей эволюционной цели играет не мень-
шую роль, чем цена и качество.

А еще для своих сотрудников Patagonia 
выстроила развивающий детский центр. 
Согласитесь, если в обед дети и коллеги 
играли в общем зале, им гораздо труднее 
проявлять нетерпимость и негатив друг 
к другу за столом переговоров. Нередко 
можно увидеть, как мать кормит ребен-
ка прямо на совещании. 

Favi, Франция, 
крупнейшее меднолитейное 
предприятие, производитель 
автомобильных запчастей

Французы предлагают каждому со-
труднику быть ответственным за 
его собственный прогресс и успех. А 
перед приемом на работу они прово-
дят до 10 интервью, чтобы работники 
смогли понять и почувствовать друг 
друга. Этот двусторонний процесс за-
канчивается написанием открытого 
письма будущим коллегам. Нередко 
оно наполнено благодарностью и при-
знательностью.

Сбербанк, россия, 
– крупнейший банк Снг

Ведущая российская финансовая орга-
низация начала использование «бирюзо-
вой» практики около года назад. В пяти 
«бирюзовых» отделениях Сбербанка 
отсутствуют управленцы, вместо этого 
банк старается задействовать потенци-
ал каждого сотрудника. Ответственный 
за филиал называется коучем, но все 
остальные решения принимаются со-
вместно. В работу отделений вносятся 
необычные коррективы, сотрудники ра-
ботают в комфортной одежде и обустра-
ивают удобные детские уголки.
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mr. Andronikashvili, can you tell us about 
your international working experience?

I started working in 2001 in London as an ana-
lyst at a leading international investment bank 
J.P. Morgan, where I worked in financial institu-
tions mergers and acquisitions team for nearly for 
10 years.  There, I was responsible for banks and 
insurance companies in Central and Eastern Euro-
pean region and worked on dozens of transactions 
in acquiring or selling financial institutions as well 
as helping them to do an IPO on London Stock Ex-
change. In 2010, already being a vice-president at 
J.P. Morgan, I was invited to Kazakhstan to lead 
the building of one of the best banks in Kazakh-
stan, which is now  called ForteBank. 

Can you name the differences between 
banking systems in kazakhstan and Great  
Britain?

Of course, there are quite significant differ-
ences. The main one is the maturity and stability 
of the banking sector.  British banking system was 
established a long time ago and has a very wide 
range of banking products and a deep penetration 
with retail and corporate customers, as well as 
highly developed capital markets. Banking sector 
in Kazakhstan is relatively new by international 
standards, as it evolved after the country gainedits 
independence, and being quite young, has shown 
a much higher rate of growth and sometimes vola-
tility.  Because of this, in some aspects, Kazakh-
stani banks had to be more innovative than British 
banks but on the other hand, the range of products 
which the banks provide here is typically much 
less than in Britain. 

in recent years we saw a rapid develop-
ment of internet and mobile banking, which 
affected customer relations as well. how does  
ForteBank keep up with this progress?

We believe that it is very important not only to 
keep up with this progress, but to be the leaders 
and drivers of such progress. Internet and mobile 
over the last twenty years have really transformed 
the world for both consumers and companies and 
any company which does not build its future busi-
ness model with this in mind will likely not survive. 

At ForteBank, when looking at this progress, we 
don’t just look at the banking sector examples, but 
look much wider to understand the future trends 
and how we need to interact with our clients and 
what services they would require in the future.  

We study many industries and companies, and 
an example which I like to quote is Netflix. Before 
Netflix, when you wanted to watch a movie you 
went to a local video rental shop, like Blockbuster 
and rented a movie on a videocassette or DVD, 
which you had to return in several days. And now, 
with Netflix, you can just switch on your computer, 
mobile phone or a tablet and watch pretty much 
any movie wherever you are. Additionally, Netflix 
provides its customers suggestions of what they 
should watch based on their previous history of 
movies and their browsing patterns and other fac-
tors, so each customer does not even have to spend 
much time choosing what to watch. So, in the end 
Netflix provided a service, which the customer re-
quired, and this was one of the reasons that Block-
buster eventually went bankrupt. 

Banking is very similar in this respect, because 
we provide a service which is not a physical one, 
e.g. the customer does not have to be physically in 
a bank branch to use any of the banking products.  
This means that ForteBank has to be able to pro-
vide its services to our clients at any time of day 
and any day of the week wherever they are. To do 
this, last year we introduced a brand new internet 
and mobile banking system for our customers, 
which was developed with the help of Monitise 
from the UK — one of the leading financial ser-
vices technology developers in the world. I believe 
we have one of the fastest growing mobile bank-
ing platforms in Kazakhstan, which grew to over  
100 000 users in less than a year.

What is the role of innovation at ForteBank 
in correlation with it?

Innovation is one of the key values of our bank 
and we understand that to progress in this world 
we have to innovate and change constantly. To be 
absolutely correct, the value as we have defined it 
at the bank is leading edge, which means that we 
are not just innovating ourselves, but we are look-
ing around us at other banks and industries, and 
using the best examples  at ForteBank.

We do not feel that innovation is something we 
should try to do, we feel that innovation should 
be a part of our culture, a part of our everyday 
job. Every day we think how we can provide our 
services to customers in a better and more conve-

nient way. We have a strong IT team within the 
bank, but as any bank in Kazakhstan, we can not 
compete with international giants of IT industry. 
Therefore, the approach that we use is to develop 
solutions internally which we use specifically in 
our bank, and use the worldwide market leaders 
in specific areas to provide us with already devel-
oped solutions. Such an approach makes our ser-
vices much better and faster to develop and pres-
ent to our customers. 

in your opinion, how open to innovation 
banking sector in kazakhstan is?

I think it is relatively innovative, but as every-
where, such innovation is driven by several players 
in the market and then the other participants try 
to copy the ideas. 

I can give you several examples which were 
introduced by ForteBank. We were one of the first 
banks in the country to provide cashback of up 
to 15% on our cards and to be able to withdraw 
money for free from any ATM in the country. We 
felt that our customers would like this service a 
lot, as previously banks tended to put hurdles for 
customers to use their cards by charging them for 
each transaction or putting unreasonable commis-
sions for using other banks’ ATMs.  Our customers 
really liked our product and on average we see that 
they spend nearly 1.5x more money using their  
ForteBank card, than an average customer in the 
market. This year we see five or six banks in the 

country have introduced cashbacks for their cus-
tomers. 

Another example which I can share with you 
is the design and layout of our physical branches. 
First of all, we have separated our branches for re-
tail and SME customers, as they require complete-
ly different services, but banks previously tended 
to provide these in a same setting. Now, ForteBank 
is one the fastest growing SME banks in the coun-
try and just last year was one of two banks in Ka-
zakhstan to be financed by EBRD for SME devel-
opment. Additionally, coming into our branch, the 
first thing that customers will see is a self-service 
area where our managers help out clients to learn 
how to use our internet and mobile services for 
everyday banking products. We do not advertise 
our mobile banking app but as mentioned before 
already more than 100,000 clients use it because 
of its accessibility and the ease-of-use. 

Could you please describe the activity of it 
and telecom companies in banking sector? 

There is a long discussion of integration of 
banking and mobile services around the world. 
However, we have seen very few examples when 
telecom providers also provide banking services 
in large international markets. It sounds very easy 
and obvious to a user to do it because everybody 
seems to have a mobile phone and, therefore, 
everybody can use mobile banking services on 
it. But for now, I have not seen a combination of 
telecoms and banking in significant markets. The 
main reason why this does not happen, I think is 
because these are fundamentally different busi-
nesses. I think in future we will see some sort of 
joint ventures or partnerships between banks and 
telecoms, but banks will still provide banking ser-
vices and telecoms will provide telecom services 
and everybody will focus on their key competen-
cies. 

how quickly are world banking innovations 
introduced in kazakhstan?

Today, mainly due to the Internet, the speed of 
transfer of knowledge and innovation is very high. 
Whenever a bank presents something somewhere 
in another part of the world, we see it promptly 
because we try to keep up-to-date with news, read 
the industry journals, and discuss them with our 
international colleagues. So, I think the speed 
of innovation, the speed of change is very high.  
I would say that Kazakhstan is maybe just several 
years behind the world leaders in banking innova-
tion development, and the gap is narrowing. At 
ForteBank we try to accelerate the innovation and 
raise the quality of services we provide. 

how do you overcome obstacles in imple-
menting innovations and new services? 

Generally, the banking sector is strictly regulat-
ed and banks are governed by laws and regulations 
of the national banks. It is a job of the regulators 
to be very conservative and to decide and to think 
what are the best ways to develop banking sector. 
So, sometimes banks want to do things faster than 
the regulator allows them to. We work very closely 
with the National Bank of Kazakhstan and often 
discuss with them ideas of change and ways of pro-
viding better services to our clients, and we have 
very good progress, because they understand that 
these changes need to be applied, therefore the reg-
ulations and laws should be changed to allow that. 
So, of course, there are difficulties, it is not that easy 
to do something new, but we think that together 
with the government and the National Bank we can 
make the right changes to make the difference. 

What is your opinion on the development of 
banking sector in kazakhstan? What activities 
will be the priority in the next few years?

I think there is one direction in which most 
banks will be moving — distance services and 
products to clients. So, in future any client willing 
to get a loan or open a deposit will not have to go 
to a bank, they could just do it directly on a mo-
bile phone. Then there are further developments, 
for example, cryptocurrencies, digital wallets, but 
I think those will be not seen for several years by 
general population. 
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НовоСти НеДели

мировЫе

грузОВые ДрОны 
«ВыйДут из тени»

Правительство России планирует до конца 
2018 года реализовать комплекс мер, который 
позволит владельцам легких воздушных судов 
и беспилотных летательных аппаратов на за-
конных основаниях выполнять воздушные 
перевозки пассажиров и грузов за плату. Как 
рассказал «Известиям» источник в авиацион-
ной отрасли, в правительстве России до конца 
сентября будет разработана «дорожная карта» 
по созданию экономических и правовых усло-
вий для коммерческого использования легких 
и беспилотных воздушных судов. Реализация 
этого плана рассчитана до конца 2018 года. 
Так, будут разработаны федеральные авиа-
ционные правила, устанавливающие требо-
вания к лицам, осуществляющим коммер-
ческие воздушные перевозки на воздушных 
судах вместимостью не более 19 пассажиров 
или с максимальной взлетной массой менее 
5700 кг. (iz.ru)

nAtUrA siBeriCA 
иДет В германиЮ 

Производитель косметики Natura Siberica 
и «Рецепты бабушки Агафьи», российская ком-
пания «Первое решение», рассчитывает выйти 
на три новых зарубежных рынка, до конца года 
компания откроет первые магазины Organic 
Shop в Германии и США, а весной 2018-го – 
на Тайване, рассказал владелец компании 
Андрей Трубников. Также в 2017 году ретей-
лер намерен удвоить собственную розничную 
сеть – до 120 магазинов. «В этом году планиру-
ем подключить Германию и США, – сообщил 
он. – Весной 2018 года планируем открыть 
Organic Shop на Тайване». На рынок Германии 
компания выйдет с сетью Organic Shop, продук-
ция будет поставляться с собственного завода, 
который находится в Эстонии. «В Германии 
хотим открыть Organic Shop, будем постав-
лять с завода в Эстонии, потому что у 70-80% 
производимой там продукции есть немецкая 
сертификация, и она может недорого стоить 
на полке, около трех евро, это интересно для 
немцев», – считает Трубников. Он отметил, 
что компания отказалась от планов по выходу 
на рынок Китая, но рассчитывает открыть ма-
газины Organic Shop на Тайване, для местного 
рынка будет разработана линейка косметики 
с отбеливающими свойствами.  (rns)

mitsUi разВиВает 
СерВиСы ДОСтаВки 
еДы 

Японская корпорация Mitsui & Co инвести-
ровала $3,5 млн в российский сервис доставки 
продуктов с рецептами «Шефмаркет». Об этом 
рассказал основатель и гендиректор проекта 
Сергей Ашин. Эту информацию также подтвер-
дил замдиректора московского офиса Mitsui 
& Co. Кохэй Танака. Компания «Шефмаркет» 
была основана в 2012 году бывшим консуль-
тантом McKinsey Сергеем Ашиным. Сервис 
предлагает клиентам продукты для семи, пяти 
или трех ужинов в неделю, смузи, фруктовые 
коробки и другое. В данный момент сервис ра-
ботает в Москве, Санкт-Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Московской и Ленинградской об-
ластях. В 2015 году выручка ООО «Шефмаркет» 
составила более 91 млн рублей, чистый убы-
ток – около 8 млн рублей. В 2016 году компания 
«выросла вдвое». Как сообщил Сергей Ашин, 
в 2017 году «Шефмаркет» также планирует вы-
расти в два раза. Ранее Mitsui & Co уже инвести-
ровала в «Шефмаркет». Так, в 2016 году в сервис 
было вложено $1,3 млн. (РБК)

BmW ОтзОВет 
350 тыС. машин 

Немецкий автопроизводитель Bayerische 
Motoren Werke AG (BMW) планирует отозвать 
350 тыс. автомобилей в Германии, чтобы улуч-
шить систему выброса вредных веществ в ат-
мосферу. Отзыв затронет автомобили BMW 
с дизельными двигателями экологического 
класса Евро-5. Отметим, что ранее немецкий 
автоконцерн Daimler AG сообщил об отзыве 
более 3 млн автомобилей с дизельными дви-
гателями в Европе, чтобы улучшить систему 
выбросов. Автоконцерн принял комплексный 
план по дизельным двигателям, который под-
разумевает их обновление, чтобы сократить 
выбросы вредных веществ в атмосферу. Ком-
пания инвестирует около 220 млн евро в эту 
инициативу. Ранее СМИ писали, что Daimler 
с 2008 по 2016 год продавал на американском 
и европейском рынках автомобили с недопу-
стимо высоким уровнем выбросов вредных 
веществ. Так, по данным газеты Sueddeutsche 
Zeitung, за восемь лет концерн продал более 
1 млн таких автомобилей. (прайм)

узкОФЮзеляжные 
лайнеры на пике 
СпрОСа

 «Объединенная авиастроительная кор-
порация» (ОАК) прогнозирует, что с 2017 по 
2036 годы в мире будет продано 41 800 граж-
данских самолетов общей стоимостью 
$5,7 трлн. Свой прогноз компания представи-
ла на авиасалоне МАКС-2017. Ожидается, что 
больше всего будет поставлено узкофюзеляж-
ных лайнеров вместимостью 120 и более кре-
сел (63% от общего количества). Долю продаж 
широкофюзеляжного флота ОАК прогнозиру-
ет на уровне 17,8%, всех региональных само-
летов от 30 кресел и более – на уровне 16,9%. 
При этом спрос на региональные реактивные 
самолеты будет выше, чем на турбовинтовые. 
По состоянию на конец 2016 года мировой 
парк гражданских самолетов насчитывал 
26 500 машин. Согласно обновленному про-
гнозу рынка американского авиаконцерна 
Boeing, в ближайшие 20 лет мировым ави-
акомпаниям понадобятся 41 030 лайнеров 
общей стоимостью $6,1 трлн. Основной кон-
курент компании, европейская Airbus, ожи-
дает поставку 34 170 новых пассажирских 
и 730 грузовых самолетов общей каталожной 
стоимостью $5,3 трлн. (vedomosti.ru) 

 ▀ «автомобиль-друг»: как работает  
алматинский каршеринг-сервис?

арина усманова

Дружелюбному каршерингу Doscar 
чуть больше полутора лет, год из ко-
торых компания существовала в те-

стовом режиме. В первые 6 месяцев сервис 
вышел на самоокупаемость, зарегистри-
ровал несколько тысяч пользователей и 
стал узнаваемым благодаря фирменному 
оранжевому цвету. Сегодня казахстан-
ская компания, услугами которой поль-
зуются более 4000 гостей и жителей стра-
ны, представляет классический вариант 
аренды авто – машины стоят в разных ча-
стях города на стационарных парковках (у 
гостиниц, торговых центров, на крупных 
паркингах). В ближайшее время команда 
планирует окупить проект, расширить ге-
ографию и парк машин, а главное – позво-
лить пользователям оставлять машины 
в любом удобном для них месте. Об осо-
бенностях национального использования 
каршеринга, проблемах и неожиданных 
успехах рассказывает директор по марке-
тингу и PR Doscar Тимур Зайнудинов. 

– каршеринг docsar – это франшиза?
– Это локальный казахстанский про-

дукт. Колесо мы, естественно, не изобре-
тали. Идея появилась у группы инвесторов 
– выходцев из СНГ, которые изначально 
рассматривали города ближайшего за-
рубежья – например, азербайджанский 
Баку или российский Новосибирск. Се-
годня небольшая команда из четырех че-
ловек реализует идею в Алматы. Команда 
многозадачная. Двое из нас отвечают на 
звонки, смотрят за парком и отвечают за 
маркетинг. Двое сосредоточены на стра-
тегическом планировании. Любой из нас 
при этом может поехать помыть или осмо-
треть автомобиль.

– на каких началах работаете с инве-
сторами?

– На дружеских, все делаем вместе! 
Недавно вот придумали и сняли очеред-
ной вирусный ролик, который набрал 
почти два миллиона просмотров и при-
вел нам сотни пользователей. Я вообще 
очень люблю «партизанский» маркетинг 
– минимальные вложения могут показать 
очень крутой эффект. Мы используем до-
вольно продвинутые ресурсы – Facebook, 
Instagram. С них и приходит большинство 
пользователей. Google AdWords и оптими-
зация, конечно же. Хотя и олдскулом поль-
зовались – промоматериалы раздавали. 
Еще работаем с Internationals.com – уже 
дважды делали презентации. 

– Для казахстана система каршерин-
га – явление довольно новое. С каки-
ми вопросами пользователи приходят 
чаще всего?

– Начнем с того, что в умах казахстан-
цев закрепилось мнение о том, что ма-
шина арендуется на сутки. Приходится 
выяснять у пользователей, для каких це-
лей они планируют использовать авто, и 
предлагать им краткосрочные поездки. 
Некоторые так и не могут перестроиться, 
но большинство все же пользуется наши-
ми советами. Первое время было доволь-
но сложно – мы проводили и продолжаем 
проводить ликбез по этой пока новой для 
Казахстана сфере.

– В каких частях города находятся 
парковки?

– В основном это восточная, централь-
ная и западная части Алматы. Человек мо-
жет взять машину в любом месте в любое 
время суток и отправиться в любом на-
правлении на расстояние 200 километров 
от черты города.

– то есть я могу уехать на Чарын?
– Можете покорять Чарынский ка-

ньон, купаться на Капшагайском водо-
хранилище и наслаждаться голубыми 
водами Большого алматинского озера! 
Прямо сейчас две машины отправились 
на каньон. Особенно популярны такие 
машины летом в хорошую погоду. Глав-
ное – понимать, какие возможности есть 
у автомобиля. Как-то я увидел нашу ма-
шину, заполненную строительными ма-
териалами.

– и много таких казусов бывает?
– Редко, но бывают. Однажды я заправ-

лял машину и заметил наш автомобиль, 
который сильно просел и еле двигался – 
он был явно чем-то перегружен. Я поин-
тересовался у водителя, что случилось с 
подвеской. Он открыл дверь и… я не пове-
рил своим глазам! Задние сиденья были 
забиты кафелем, а в багажнике были 
строительный клей и большие мешки с 
цементом. В другой раз мы увидели стро-
ительный мусор в салоне авто при провер-
ке. Позвонили, и человек сам признался в 
нарушении. Водители оправдывались, но 
у нас есть правила, которые нужно соблю-
дать. Первого мы исключили из клуба, а 
второго пришлось оштрафовать.

– какие нарушения случаются чаще 
всего?

– То, с чем мы постоянно боремся, – это 
опоздание на сдачу автомобиля. Сегодня 
утром разбирались с девушкой, которая 
проспала, причем не первый раз (смеется). 
Человек просто забывает продлить бронь 
и катается дальше до тех пор, пока маши-
на становится не нужной. Оповещения 
об окончании брони приходят на e-mail, 
мы стараемся звонить клиенту, но это 
не всегда получается. На первый раз мы 
проявляем лояльность и выносим пред-
упреждение. Второй раз взимается штраф. 
С тех, у кого нарушен тайм-менеджмент, 
система списывает с карты сумму в разме-
ре 10 000 тенге. Бывает, у нас появляются 
должники, у которых нет денег на карте. 
Обычно мы пытаемся связаться и решить 
проблему. Но иногда люди просто исчеза-
ют. Для таких случаев есть период ожида-
ния порядка 3 месяцев – если человек так 
и не объявился, мы собираем на него до-
кументы и взыскиваем суммы в судебном 
порядке.

– у вас безналичная система оплаты?
– 80% наших пользователей, подпи-

сывая договор-оферту и правила кар-
шеринг-клуба, привязывают к аккаунту 
банковскую карточку. Поэтому система 
автоматически списывает штрафы в слу-
чае нарушений. Еще мы внедрили чуж-
дую для мировой практики, но близкую 
нашему менталитету альтернативу – 
прием налички. Изначально его не было, 
но у нас обнаружились клиенты, кото-
рые не пользуются платежными картами 
и даже смартфонами. Сначала мы таким 
людям просто отказывали, потому что 
суть каршеринга теряется, но их оказа-
лось очень много. Нам пришлось под-
строиться под казахстанский рынок и 
добавить наличный расчет по предопла-
те, который не используется в мировой 
практике. Мы пытались интегрировать 
систему с платежными терминалами, но 
пока лучше так.

– Сколько денег нужно вложить пе-
ред тем, как начать пользоваться авто-
мобилями doscar?

– Если вы пользуетесь банковской кар-
той, то на ней должно быть не меньше 
4000 тенге. Далее с карты списывается 

тестовый платеж, который возвращается 
в течение недели. Если платите наличны-
ми, то приезжаете в наш офис и вносите 
фиксированную предоплату. По сути, вы 
так же пополняете баланс в личном ка-
бинете, просто через офис, минуя интер-
нет. Если вы потратили меньшую сумму, 
разница возвращается. Не так давно мы 
ввели еще одну вынужденную меру – 
блокировку суммы на случай получения 
штрафа для лиц, не достигших 25 лет. 
Среди молодых людей часто встречаются 
нарушители. Студент взял машину, по-
ехал с девушкой в кино и по пути пересек 
стоп-линию или превысил скорость, за-
работав штраф в размере 11 000 тенге, а 
оплачивать его нечем. В течение 7 кален-
дарных дней штраф приходит в органи-
зацию, поэтому резерв возвращается на 
карту спустя неделю. 

– какие риски несет водитель?
– Если водитель нашего авто стал ви-

новником аварии и повредил машину, 
ущерб пострадавшему полностью покро-
ет полис ОГПО. Финансовую ответствен-
ность за наш автомобиль размером до 45 
000 тенге несет член клуба. Все, что выше, 
оплачивает страховая компания. Если 
ДТП очень серьезное, машина не подле-
жит восстановлению или ее угнали, кли-
ент выплачивает 10% от стоимости транс-
портного средства с учетом амортизации. 
Кстати, угнать авто почти невозможно – в 
него интегрировано специальное немец-
кое GPS-каршеринг-оборудование. Ана-
логичные технологии используются во 
многих европейских странах – Австрии, 
Голландии и др.

– а если остановил сотрудник поли-
ции?

– Клиент просто предоставляет доку-
менты. Мы рекомендуем распечатывать 
доверенность перед использованием авто, 
потому что сотрудники полиции пока 
не доверяют электронным носителям и 
зачастую даже знают о существовании 
электронной подписи, хотя тот же файл 
на бумаге сомнений не вызывает. Был 
случай, когда нам пришлось вмешаться и 
приехать с объяснениями к спорщикам. 
Сотрудники даже вызвали в помощь на-
чальника специального батальона. Он и 
разрешил ситуацию, потому что был бо-
лее осведомлен. 

– Вы как-то контролируете подлин-
ность документов?

– Естественно. Проверяем по своим 
источникам, о которых мы не можем 
рассказывать. Случаев обращения с под-
дельными документами не было. Лишь 
однажды произошел неприятный преце-
дент, когда доступом члена нашего клуба 
пытался воспользоваться его родствен-
ник. Случай довольно быстро выявили и 
устранили, клиента оштрафовали и ис-
ключили из клуба. Мы иногда себя сле-
дователями ощущаем, нужно же со всеми 
общаться и иногда докапываться до исти-
ны (смеется).

– как выглядят авто, машины навер-
няка брендируете?

– Мы забрендировали пару машин, но 
казахстанцам это не понравилось – сразу 
стали просить «без надписей». Возможно, 
некоторые просто не хотят признаваться 
девушке или другу, которого встречают 
из аэропорта, в том, что машина взята в 
аренду. Поэтому от идеи пришлось от-
казаться. Плюс брендированные авто 
облагаются налогами. Мы просто выкра-
шиваем стойки в фирменный оранжевый 
цвет.

– кто ваши клиенты и с какими целя-
ми обычно берут каршеринговое авто?

– В основном это мужчины в возрасте 
25-35 лет. После введения залога для моло-
дежной части аудитории отсеялась часть 
пользователей до 25 лет. А вообще, серви-
сом часто пользуются фрилансеры и те, 
кто хочет отправиться в короткое путеше-
ствие. Иногда нами заменяют корпоратив-
ные авто – начальники оплачивают под-
чиненным пользование сервисом. Часто 
звонят люди в поисках «гелендвагенов» 
или лимузинов. Одной девушке, которая 
искала авто на свадьбу, мы предлагали 
Mini Cooper. По-моему, очень креативно и 
стильно!

– Что вообще нужно от водителя по-
сле регистрации?

– Водитель должен помнить о том, 
что авто надо заправлять. Неснижаемый 
остаток в баке – 25%. Уровень топлива 
каждого авто отражается в приложении. 
При этом он может залить бензин на сум-
му большую, чем проехал, и отправить 
нам на дежурный WhatsApp или e-mail 
фото фискального чека и уровня топлива 
на приборной панели до и после заправ-
ки. Таким образом, компенсируется сум-
ма поездки.

– каршеринговые автомобили обыч-
но сильно изношены. у вас большая 
амортизация?

– Поначалу за парк было страшно. Опыт 
каршерингов стран СНГ пугал – было два 
резонансных случая в Москве, когда авто-
мобили полностью разобрали – оставили 
только кузов. С нашими машинами все в 
порядке. За полтора года некоторые про-
ехали всего 12 тысяч километров, один 
автомобиль – около 30 тысяч. Зато все они 
в исключительном техническом состоя-
нии!

– Опыт каршеринга каких стран пе-
ренимали?

– Скорее мы подстраивались под мест-
ный рынок. Я уже говорил об оплате на-
личными. Плюс к двум базовым тарифам 
у нас прилагается третий, совсем не свой-
ственный мировой практике. Из западных 
компаний ориентируемся на лидера от-
расли – американский Zipcar – его опыт 
мы изучаем фактически ежедневно. Но 
надо не забывать о том, что мы использу-
ем классический вариант каршеринга, ко-
торый применяется в небольших городах 
Европы.

– какие планы у компании? Судя по 
вашим страницам в социальных сетях, 
вас ждут в астане и других казахстан-
ских городах.

– В ближайшей перспективе мы плани-
руем модернизировать систему. На сегод-
няшний день парк недостаточен для того, 
чтобы ввести free floating, но возможность 
поездок в одном направлении появится со-
всем скоро. Машин станет в 3 раза больше 
– в ближайшее время парк увеличится на 
50 авто, география расширится до всего 
города, и оставить авто можно будет в лю-
бой точке Алматы. Следующий город, куда 
мы хотим прийти, – Астана.

Инструкция по 
использованию

•	 Отправляете заявку через сайт 
либо приезжаете в офис.

•	 Отправляете фото паспорта и 
водительских прав (всех стран – 
участниц Венской конвенции) на 
почту или по WhatsApp. Оператор 
подтверждает членство в течение 
суток.

•	 Проверяете письмо на почте с логином, 
паролем и пин-кодом для включения 
зажигания авто, а также с договором-
офертой и доверенностью на вождение 
авто с ЭЦП (ее нужно распечатать).

•	 В личном кабинете привязываете 
платежную карту.

•	 Начинаете пользоваться приложением.
•	 Задаете временной отрезок (до 

нескольких месяцев вперед), 
выбираете свободное авто и создаете 
бронь (отменять можно не более чем 
за час).

•	 На месте осматриваете машину на 
наличие повреждений (обязательно 
сообщаете по телефону об их наличии).

•	 Открываете автомобиль с помощью 
приложения (доступ открывается за 5 
минут до назначенного времени). Если 
смартфон сел, то открыть авто можно 
магнитной картой Doscar либо по 
звонку на сервис.

•	 В машине открываете бардачок, 
вводите пин-код в специальный 
терминал и отвечаете на 2 
контрольных вопроса о наличии прав и 
повреждений. 

•	 Если все в порядке, терминал выдает 
ключи от авто. Вы можете ехать!

Стоимость  
сервиса

Регистрация – 950 тенге + тестовый 
платеж (сумма возвращается) и 
неснижаемая сумма на карте для 
совершения поездки. 

Тарифы
Комбо – почасовой
Бизнес – на рабочий день
Суточный – на 24 часа

Средняя поездка
10 километров в час 
или 2-3 часа

Возраст пользователей
от 21 до 60 лет

География пользователей
Казахстанцы и жители Вос-
точной и Западной Европы, 
США, Канады, Индии, Китая 
и стран СНГ

Средняя стоимость поездки в час
900-950 тенге

Парк автомобилей
19 новых авто – Hyundai Accent и 
Volkswagen Polo, а также Ford Focus и Mini 
Cooper Countryman

Количество пользователей
Более 4 000 человек

Самые популярные дни
Выходные и праздники

Звонки и WhatsApp. 
С помощью мессен-
джера можно заре-
гистрироваться, а 
также отправлять 
фото повреждений 
авто или чеков на 
заправку

Связь с 
сервисом
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НовоСти НеДели

КАЗАхСтАН

уСкОренО 
пОлуЧение трех 
гОСуСлуг 

Услуги по регистрации рождения ребенка, 
регистрации смерти, а также расторжения 
брака (супружества) теперь можно получить 
за 3 часа в 46 ЦОНах Казахстана. По словам 
председателя правления госкорпорации «Пра-
вительство для граждан» Аблайхана Оспано-
ва, суть проекта – в ускоренной доставке доку-
ментов от услугодателя к услугополучателю 
по принципу единого центра оказания услуг 
«Е-ЦОН». «Для того чтобы граждане могли 
получить услуги РАГС в ускоренном режиме, 
по Астане мы организовали рабочие места для 
сотрудников РАГС в отделе № 1 ЦОНа столи-
цы, а в регионах — по принципу «Е-ЦОН», где 
сотрудники РАГС размещены в одном здании 
с отделами ЦОН. Теперь они на месте будут 
исполнять функции по внесению измене-
ний в записи актов гражданского состояния, 
не теряя времени на логистику», — рассказал 
Аблайхан Оспанов. (kapital.kz)

бизнеС-инкубатОры 
Для СтартапОВ 

В Казахстане будут созданы бизнес-инку-
баторы для стартапов. Об этом стало известно 
в ходе форума, посвященного вопросам разви-
тия академического бизнес-инкубирования. 
Так, говоря о политике улучшения условий 
ведения бизнеса в Казахстане, вице-министр 
национальной экономики Серик Жумангарин 
рассказал о необходимости синергии науки, 
бизнеса и стартапов. «Благодаря этому повы-
сится качество бизнеса, появятся новые про-
екты и стартапы. Также мы планируем ввести 
новый инструмент поддержки стартапов — ак-
селерацию. Данный инструмент включает ин-
ститут поддержки бизнеса через менторство, 
обучение, финансовую и экспертную под-
держку», — отметил он. В свою очередь пред-
седатель правления Национального агентства 
по технологическому развитию (НАТР) Марат 
Омаров подчеркнул, что в этом вопросе агент-
ство ориентируется на опыт лучших мировых 
практик, в частности, на опыт Польши. «Тех-
нологическое развитие субъектов частного 
предпринимательства является одним из стра-
тегических направлений деятельности агент-
ства. Мы перенимаем опыт лучших мировых 
практик в данном вопросе, и в этой связи поль-
ский опыт для нас очень интересен», — сказал 
Марат Омаров. Как сообщила представитель 
Польского агентства по развитию предпри-
нимательства Анна Брусса, уже более 200 стар-
тапов успешно прошли бизнес-инкубацию, а 
90 из них рекомендованы для получения даль-
нейшего финансирования.  (kapital.kz)

«ОблаЧная» 
бухгалтерия 

Национальное бюро по противодействию 
коррупции анализирует риски в наиболее 
коррупциогенных сферах и вносит рекомен-
дации в госорганы для исключения «лазеек». 
На сегодняшний день принимается ряд мер 
по их реализации, в том числе в сфере образо-
вания. Так, контролировать в онлайн-режиме 
расходование бюджетных средства в школах 
поможет внедрение «облачной» бухгалтерии. 
Это должно исключить финансовые наруше-
ния. Для борьбы с «поборами» разработан 
проект Типовых правил организации работы 
попечительских советов. В документе устано-
вят порядок расходования благотворительных 
средств. Вместе с родителями в работе советов 
будут принимать участие представители обще-
ственности: фонда по защите прав детей, пар-
тии «Нұр Отан», НПП «Атамекен». В дальней-
шем деятельность родительских комитетов 
не будет связана со сбором денежных средств. 
Внедрены нововведения и в работе детских са-
дов. Для защиты прав родителей и устранения 
«прямого» контакта с должностными лицами 
с 1 января текущего года в Астане в пилотном 
режиме запущена новая автоматизирован-
ная система очередности в детсады. Теперь 
родители могут не выходя из дома поставить 
ребенка в очередь, выбрать детсад и получить 
направление без посредничества акимата. Все 
это доступно на портале электронных услуг 
столицы www.e.astana.kz. (kapital.kz)

нОВые праВила Для 
грантОВ

НАТР запускает грантовое финансиро-
вание инновационных проектов. Заявки 
на инновационные гранты можно подавать 
со 2 августа по 2 октября текущего года в бу-
мажном формате или через портал Digital 
Baiterek. «Мы провели реинжиниринг бизнес-
процессов и усовершенствовали условия вы-
дачи грантов. Если ранее было предусмотрено 
9 различных видов грантов, зачастую непри-
влекательных для бизнеса и не предполагаю-
щих выпуск конечной продукции, то сейчас 
они сгруппированы в три вида со значитель-
ным увеличением лимитов их финансирова-
ния», — отметил руководитель НАТР Марат 
Омаров. По новым правилам предоставления 
грантов на технологическое развитие действу-
ющих предприятий сумма составляет до 70% 
обоснованных затрат по лицензионному до-
говору и (или) до 50% обоснованных затрат 
на приобретение оборудования, в денежном 
выражении до 400 млн тенге. Грант направ-
лен на повышение технологического уровня 
предприятия посредством трансферта пере-
довых технологий. Размер инновационного 
гранта на технологическое развитие отрас-
лей составляет до 70% обоснованных затрат 
по лицензионному договору, до 50% обосно-
ванных затрат на приобретение оборудования 
и до 85% обоснованных затрат на расходы 
по повышению технологических компетен-
ций, в денежном выражении до 500 млн тенге. 
Грант в основном направлен на развитие дей-
ствующих отраслей посредством трансферта 
передовых зарубежных технологий, практик, 
знаний и навыков. Размер гранта на коммер-
циализацию технологий составляет до 50% 
от обоснованных заявленных затрат, в де-
нежном выражении до 200 млн тенге. Грант 
направлен на внедрение результатов научно-
технической деятельности в производстве. 
(kapital.kz) 

 ▀ 5 услуг eGov для бизнеса
тлек ерсаин

на сайте портала eGov есть множе-
ство услуг, которые можно полу-
чить не выходя из дома. Собствен-

но, изначально так и задумывалось. Еще 
на стадии его развития под электронным 
правительством подразумевался проект, 
который не просто сделает работу органов 
власти эффективнее, а услуги правитель-
ства – доступнее и удобнее, но и поможет 
самим гражданам избежать бесконечных 
очередей. 

 «Государство, которое заботится о сво-
их гражданах. Государство, которое предо-
ставляет возможности для лучшей реали-
зации потенциала каждого гражданина. 
Государство, которое гарантирует сохран-
ность и соблюдение законных прав граж-
дан. Государство, ориентированное на 
нужды и потребности граждан. Государ-
ство, взаимодействие с которым будет про-
стым, понятным и доступным – государ-
ство для людей», – сказано на сайте eGov. 

Сегодня проект успешно функциони-
рует, и, помимо услуг для граждан, eGov 
предоставляет еще и услуги для бизнеса. 
На портале можно, например, зарегистри-
ровать юридическое лицо всего за 15 ми-
нут или получить уведомление о начале 
деятельности в качестве индивидуально-
го предпринимателя. «Капитал.kz» собрал 
пять услуг, которые могут быть полезны 
бизнесу, и расписал порядок их получения. 

уведомление о начале 
деятельности в качестве 
индивидуального 
предпринимателя
С начала этого года получение статуса 
ИП упростили до уведомления. Получить 

статус можно двумя способами: обра-
титься в государственный орган или за-
казать услугу онлайн через портал eGov. 
В последнем случае направить уведомле-
ние о начале деятельности в качестве ин-
дивидуального предпринимателя можно 
так: нажать на кнопку «Заказать услугу 
онлайн», после чего в новом окне откро-
ется портал «электронного лицензирова-
ния». Далее нужно выбрать необходимый 
подвид деятельности, ознакомиться с 
пакетом документов и снова перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Завер-
шающим действием станет заполнение 
заявления, его подпись с помощью ЭЦП 
(электронной цифровой подписи) и от-
слеживание статуса поданного заявления 
через «личный кабинет». 
Стоимость услуги: бесплатно.
Срок оказания услуги: не указан.

получение решения на 
изменение целевого назначения 
земельного участка
Как правило, для всех земельных участ-
ков государством заранее установлены 
цели по их использованию: земли, вы-
деленные под строительство жилищных 
объектов, или земли, которые подходят 
исключительно для сельхозугодий. Если 
изменение целевого назначения земель-
ного участка все же необходимо, можно 
поступить двумя способами: получить 
услугу в государственном органе или он-
лайн на сайте портала eGov, что, кстати, 
будет гораздо удобнее и даже быстрее. 
Чтобы изменить целевое назначение зе-
мельного участка, на сайте электронного 
правительства нужно заказать услугу он-
лайн. На странице портала электронного 
лицензирования, открывшейся после за-

каза услуги, нужно выбрать подвид вашей 
деятельности и перейти дальше. Указав 
необходимые данные, нужно заполнить 
заявление и подписать его ЭЦП, после чего 
уже можно будет отследить статус заявле-
ния в разделе «Мои заявления». 
Стоимость услуги: бесплатно.
Срок оказания услуги: 30 календарных 
дней.

расширенный поиск 
налогоплательщика
Одна из самых несложных услуг, которую 
к тому же можно получить практически 
моментально, – поиск налогоплательщи-
ка. Услугу можно заказать на сайте eGov 
буквально за пару кликов: перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн», запол-
нить заявку и подписать ее ЭЦП, после 
чего в «личном кабинете» в разделе «Исто-
рия получения услуг» ознакомиться с уве-
домлением о запрашиваемых сведениях. 
Результатом оказания услуги станет полу-
чение сведений о налогоплательщике, его 
ИИН или БИН, а также дата государствен-
ной регистрации.
Стоимость услуги: бесплатно.
Срок оказания услуги: моментально 
при обращении.

получение международного 
сертификата технического 
осмотра
Как правило, за международным серти-
фикатом техосмотра обращаются вла-
дельцы авто или других транспортных 
средств, которые осуществляют между-
народные перевозки пассажиров или гру-
зов. Получить такой сертификат можно 
как через НАО «Государственная корпора-
ция «Правительство для граждан», так и 

онлайн на портале eGov. Получить услугу 
онлайн можно следующим образом: пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн», 
после чего в новом окне откроется портал 
электронного лицензирования. На стра-
нице портала необходимо выбрать подвид 
деятельности, а в паспорте услуги ознако-
миться с пакетом документов. Завершаю-
щим шагом станет заполнение заявления 
и подпись с помощью ЭЦП. Отследить ста-
тус поданного заявления можно в «лич-
ном кабинете» в разделе «Мои заявления». 
Стоимость услуги: 0,5 МРП.
Срок оказания услуги: 2 рабочих дня.

Выдача патента на изобретение
Получить патент на изобретение можно 
двумя способами: через Национальный 
институт интеллектуальной собствен-
ности, то есть традиционным способом, 
и онлайн на портале eGov. Как и прежде, 
онлайн-получение на деле оказывается 
проще, чем, если пытаться сделать, соби-
рая все необходимые документы и ожидая 
своей очереди в коридорах госорганов. 
Для сравнения: процесс получения услу-
ги патента на изобретение через Нацио-
нальный институт интеллектуальной соб-
ственности займет как минимум восемь 
шагов, а та же услуга через портал элек-
тронного правительства – три. Получить 
услугу онлайн можно так: авторизоваться 
на портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», заполнить заявку и подпи-
сать ее ЭЦП и в «личном кабинете» (в раз-
деле «История получения услуг») ознако-
миться с уведомлением о выдаче патента. 
Результатом услуги станет уведомление в 
«личный кабинет» в форме электронного 
документа с указанием даты и места полу-
чения результата государственной услуги. 
Стоимость услуги:
За экспертизу – в соответствии  
с прейскурантом цен;
За патент – 1 МРП.
Срок оказания услуги: по истечении  
18 месяцев. 

 ▀ как казахстанка помогает 
туристам, путешествующим 
своим ходом

елена тумашова

«В представлениях многих людей 
поехать в отпуск можно только 
через туристическое агентство, 

которое предлагает определенные паке-
ты, у которого есть офисы с менеджера-
ми и обязательно собственный сайт. У 
меня этого нет. Я помогаю организовать 
путешествие своим ходом», – начинает 
рассказ о деле, которым занимается уже 
несколько лет, Александра Соловьева, 
казахстанка, много лет живущая и путе-
шествующая по разным странам, прежде 
всего Юго-Восточной Азии. Большинство 
людей, говорит она, просто не знают, как 
сделать свой отдых безопасным, удобным, 
комфортным. Часто мешает языковой ба-
рьер. Общаясь с Александрой, мы узнали 
о таких тонкостях, о которых в турфирмах 
не рассказывают, и теперь точно знаем, 
почему не стоит ехать на Самуи в декабре 
и на что нужно обратить внимание, выби-
рая недвижимость для отдыха, например, 
в Таиланде или Вьетнаме.

– александра, как вы пришли к этой 
идее – помогать туристам?

– Лет 12 я путешествую, не только по 
Юго-Восточной Азии, но и по Америке, 
Европе. Больше, конечно, по Юго-Восточ-
ной Азии. Во многих странах жила – в Таи-
ланде, Камбодже, Вьетнаме, Лаосе, Индии 
(на Гоа), была в Малайзии, Китае. Когда 
приехала во Вьетнам, у меня была возмож-
ность жить и не работать. Хотелось занять 
себя чем-то, поэтому решила помогать ту-
ристам.

У меня большой опыт организаторской 
работы: в течение 10 лет организую боль-
шое автомобильное мероприятие здесь, в 
Казахстане. Меня многие знают. И еще я 
коммуникабельный человек, мне легко за-
ниматься тем, чем я занимаюсь.

– как вы нашли первого клиента?
– Через социальные сети. Выкладывала 

фотографии, предлагала свои услуги в по-
иске жилья. Вообще, делаю ставку на арен-
ду вилл, коттеджей, встречу и размещение 
гостей. Люди видят, что я сама живу в тех 
странах, поездки в которые помогаю орга-
низовывать, и доверяют по этой причине. 
Знакомые начали обращаться. Практиче-
ски 90% людей, которые со мной связы-
ваются, это или мои знакомые, или знако-
мые моих знакомых.

– Ваши клиенты в основном казах-
станцы?

– Ко мне обращаются со всего СНГ, но 
большая часть, конечно, из Казахстана.

интернет vs реальность

– как вы организовываете свою рабо-
ту?

– У меня индивидуальный подход. Нет 
необходимости объезжать целиком остров 
или город, чтобы договориться со всеми 
отелями, если у меня на них нет клиентов.

Вы можете найти себе отель на Booking.
com, звоните мне и говорите: мы выбрали 
отель, номер такой-то, даты проживания 
такие-то. Я проверяю именно этот отель, 
номер, смотрю, какой персонал, как рас-
положен пляж и в каком он состоянии. 
Основная часть фотографий в интернете 
всегда не соответствует реальности. Всег-
да есть минусы – например, расположен-
ность пляжа, отливы-приливы. И поэтому 
люди пользуются моими услугами.

Есть клиенты, которые приезжают и 
на месте говорят: мы хотим яхту, я пред-
лагаю, например, пять вариантов, экскур-
сию – они выбирают.

– но вы изучаете предложение на 
рынке?

– Однозначно. Аренда жилья, машин, 
байков, яхт, вертолетов, экскурсии, про-
гулки – что есть на рынке. Отмечаю луч-
шие предложения, смотрю, где работают 
наши соотечественники (с ними удобнее 
договариваться). Узнаю об условиях, опре-
деляю, с какой компанией удобнее рабо-
тать. Их не так много. Например, дайвинг 
предлагают около 10 компаний. Я читаю 
комментарии об этих компаниях, разгова-
риваю с людьми, которые там живут доль-
ше. Если нужна экскурсия, узнаю, какие 
есть гиды, говорят они по-русски или нет. 
В основном работаю с русскоговорящи-
ми – именно на такой сервис есть спрос. В 
итоге предлагаю туристам то, что они не 
смогут найти в агентствах на улице.

– как чаще происходит – люди сами 
говорят вам, что они хотят, например, 
конкретный отель и список развлече-

ний, или вы им можете что-то посове-
товать?

– В основном я спрашиваю о предпо-
чтениях, контактирую с гостями, уста-
навливаю с ними психологический кон-
такт. Бывает, люди не сразу открываются 
– например, когда обращаются через зна-
комых моих знакомых и просто меня не 
знают. И еще они не знают, что можно. Я 
подбираю людям то, что им интересно, и 
то, что им подойдет. Приезжают, напри-
мер, с детьми и хотят морскую прогулку. 
Плохая идея, деньги на ветер. Обычно это 
заранее обсуждается по электронной по-
чте, WhatsApp, Skype. И потом люди приез-
жают на готовое. Но, бывает, озвучивают 
свои пожелания уже на месте.

– Сколько времени проходит с того 
момента, как человек обращается к вам, 
до того момента, когда вы готовы предо-
ставить полный пакет?

– Бывают экстренные случаи. Напри-
мер, собралась компания из 15 человек, 
покупают билеты и вылетают через 10 
дней. Звонят мне: можете нам организо-
вать поездку? Могу. Но, естественно, это 
будут другие условия. Срочность влияет 
не только на стоимость моих услуг, но и 
на возможности выбора недвижимости 
(по сравнению с тем, что я могла бы пред-
ложить, выбирая, например, за месяц до 
поездки).

Все зависит от личного бюджета

– насколько дороже обойдется жилье 
за срочность?

– Все индивидуально. Это зависит от за-
проса: дорогое или недорогое, отель или, 
например, вилла, нужен свой повар или 
нет, будет жилье располагаться на горе с 
видом на море или нет. Прайса нет, все об-
суждается в каждом случае отдельно.

Есть недвижимость, в которой не пред-
усматривается комиссия, арендодатели 
говорят: вот цена – ставьте выше и рабо-
тайте. А если, например, за виллу или, ска-
жем, за яхту дают хорошую комиссию, то 
с клиента я уже не беру дополнительной 
платы.

– комиссия – это ваш процент?
– Да. Работа складывается так: владе-

лец недвижимости говорит: моя вилла 
стоит, скажем, $10 тыс., если ты приве-
дешь мне клиентов, дам тебе с каждого 
определенную сумму. А иногда хозяин го-
ворит: вот жилье, оно стоит $300 и я тебе 
ничего с этой суммы не дам. В таких слу-
чаях, конечно, какую-то сумму приходит-
ся добавлять сверху.

Наверно, это секрет для многих, но в 
туристических странах так заведено. Ког-
да вам что-то предлагают, особенно наши 
соотечественники, они имеют с этого 
комиссию. Например, на одной улице на-
ходятся 15 туристических компаний, они 
предлагают экскурсии и чтобы самим не 
зазывать каждого клиента, говорят: при-
веди клиентов – мы дадим тебе с каждого 
комиссию. И это распространено во всем 
– от маленькой экскурсии до аренды вилл, 
заселения в отели.

– Сколько в среднем составляет ваша 
комиссия?

– От $100. Это минимум, если не пред-
полагается огромный объем работы (если 
не нужно обыскивать весь остров в поис-
ках лучшего).

– Ваши услуги получаются в целом 
дешевле?

– Если люди хотят поехать на 10 или 
14 дней и у них небольшой бюджет, то им 
выгоднее это сделать через турфирму. У 
турфирм обороты. Например, заброни-
ровано 20 номеров в отеле, и они за счет 
этого могут дать цены ниже, чем предла-
гается на рынке. И билеты выйдут дешев-
ле, поскольку полетите чартером. У меня 
тоже есть партнеры, с которыми работаю 
через чартеры, но только по паре направ-
лений. А если человек хочет куда-то еще, 
могу предложить регулярный рейс или со 
стыковками. При этом я людям объясняю 
в мельчайших подробностях, куда в аэро-
порту идти, по каким табличкам ориенти-
роваться, где найти такси.

Но я не за все свои услуги беру деньги. В 
последнее время ко мне часто обращаются 
женщины, которые по жизненным обстоя-
тельствам хотят все бросить здесь и уехать 
туда. Я им рассказываю, сколько будет сто-
ить жизнь там, как уехать, как подешевле 
сделать визу, подсказываю, как они смогут 
там зарабатывать. Знаете, во Вьетнам при-
ехало много семей с Украины из-за воен-
ных действий.

Мужчины тоже обращаются. Кому-то 
мы даже работу находим. Они могут рабо-
тать, например, на автосервисах, автомой-
ках, гидами, в туркомпаниях. Все зависит 
от страны – в некоторых иностранцам за-
прещено работать официантами, барме-
нами, берут только своих.

когда недвижимость –  
небо и земля

– Самое дешевое жилье сколько мо-
жет стоить?

– Если сравнить алматинскую недви-
жимость и ту, что предлагают в Таиланде, 
Вьетнаме, это небо и земля. За одноком-
натный дом там – 50 тыс. тенге, 35 тыс. 
тенге, и это будет далеко не развалюха, 
как у нас, а достойное жилье.

Я сейчас столкнулась с проблемой в 
аренде в Алматы. Решила помочь подруге 
найти квартиру, заодно стало интересно, 
какой рынок здесь. У меня после этого 
даже возникла идея организовать что-то 
вроде агентства, но не как здесь привыкли 
– риелторы, маклеры. Наши люди не уме-
ют работать с людьми, причем неважно, 
это VIP-агентство, которое возьмет с вас 
50 тыс. тенге, или обычное агентство, где 
вы заплатите 15 тыс. тенге. Арендодатели 
не умеют подготавливать свое жилье. Как 
все вещи стояли в их квартире, какой ре-
монт был – так и сдают. Если же квартира 
с более или менее приличным ремонтом, 
то за нее попросят 300 тыс. тенге. Извини-
те, за такие деньги я вам сниму в Таиланде 
двухэтажную виллу со всеми удобствами, 
бассейном и своим спортивным залом. В 
Алматы за $300 можно снять стандартную 
квартиру в пятиэтажке, а там дом с гости-
ной, спальней, кожаными диванами, зе-
леной поляной, в пяти минутах от пляжа. 
Здесь за эти деньги жилье в таком состоя-
нии вы не найдете.

– какое самое дорогое жилье вам при-
ходилось находить для отдыхающих?

– Были клиенты, которые на 14 дней 
снимали виллу за $22-23 тыс. в Таиланде. 
Причем вилла не как у нас – крохотный 
коттедж. Это был дом с четырьмя отдель-
ными спальнями, гостевой, кухней, SPA, 
спортивным залом, бассейном, плавая в 
котором, вы видите море. Плюс свой по-
вар, прислуга, приходящие массажисты.

по мановению  
волшебной палочки

– какие услуги чаще всего пользуют-
ся спросом?

– Недвижимость. Из развлекательных 
– зависит от места. В Таиланде, напри-
мер, люди хотят выехать на близлежащие 
маленькие острова. Что они хотят там 
увидеть, не знаю. Самуи сам по себе ска-
зочный, там на определенных пляжах 
тоже есть белый песок и голубая вода. Но 
вот людям зачем-то надо тратить четыре 
часа в день, чтобы добраться до какого-то 
острова – им нужно это путешествие на 
яхте. Паттайя – там, например, шикарней-
ший зоопарк. Везде свои экскурсии, раз-
влечения.

– Сколько стоят экскурсии или, на-
пример, дайвинг?

– Все экскурсии, если не брать отдель-
но дайвинг, стоят в среднем от $20. За эти 
деньги утром вас заберут из отеля, свозят 
в пару храмов, на фабрику жемчуга, по-
кажут город – и все. А, бывает, люди хотят 
что-то виповое. Я могу арендовать маши-
ну, сесть за руль и предложить индивиду-
альную поездку. Это, конечно, будет сто-
ить дороже.

– В вашей практике какие пожелания 
были самыми, скажем так, заморочен-
ными? было сложно их воплотить?

– У меня с запросами сложностей не 
возникает. Если люди хотят поплавать с 
китовой акулой, я им найду, как и где это 
сделать.

Как-то были семьи, которые хотели, 
чтобы им нашли творог. В Таиланде его не 
производят, он есть только в кафе, и стоит 
он там 5 тыс. тенге за килограмм. Я пред-
ложила сварить. За 4-5 кг творога в неделю 
получить $50-60, не прилагая усилий – по-
чему бы нет?

Я никогда не скажу туристам: извини-
те, не могу ответить на ваш запрос. Люди 
же приезжают на отдых, хотят развлекать-
ся. Казахстанцы, кстати, отличаются от 
россиян: нашим нужно все и по манове-
нию волшебной палочки.

– Среднестатистические клиенты 
обычно ставят цель – подешевле?

– Конечно. Примерно треть моих клиен-
тов – бюджетные. Это мои друзья, знако-
мые. Средний класс. Они говорят: помоги 
найти недорого домик на берегу моря. Я 
говорю, сколько это будет стоить, цены не 
загибаю. Если нет вариантов, предлагаю 
жилье, пусть не у самого моря, но с воз-
можностью арендовать байк. Лучше по-
дальше от моря, но хорошее жилье, чем у 
моря, но шалаш.

то, о чем не расскажут турфирмы

– можете поделиться нюансами, о 
которых турфирмы не расскажут?

– Турфирмы часто не говорят, что мож-
но с собой брать, а что – нет. Вы не пред-
ставляете, люди едут со своим молоком, 
с колбасами, рисом – во Вьетнам или Та-
иланд! – конфетами, черным чаем, гази-
рованными напитками. В аэропорту на-
чинаются проблемы с багажом – достают, 
выбрасывают. Многие люди не подозрева-
ют, но на вывоз мяса нужны специальные 
документы. Я по опыту знаю все эти тонко-
сти. Могу предупредить и объяснить, как 
упаковывать и вывозить продукты.

Второе – чартеры. Чаще всего в Юго-
Восточную Азию летают именно чартеры. 
А это задержки вылета, рейс вполне могут 
перенести на сутки. И уже внутри страны 
турфирмы вам особо не помогут, если, на-
пример, вы отсутствовали, когда объявля-
ли, что самолет через 30 минут и сейчас 
подъедет автобус. А вы на пляже в это вре-
мя, потому что изначально вылет должен 
быть вечером.

Турфирмы не предупреждают: аэро-
порт огромный – вы можете потеряться, не 
говорят, куда нужно подойти в таком слу-
чае. Не объясняют, что существует тури-
стическая полиция, хотя она за туристов 
и им помогает. Зачем лишний раз отпуги-
вать клиентов?

– бывают неожиданности с прожива-
нием?

– Бывают! Вас привезли в отель, а на 
картинке вы видели совсем другое. Отель-
то может быть тот же – интерьер, зона 
кафе и ресторанов, бассейна. Но номер не 
тот. Просто вы выбрали подешевле, стан-
дарт, а на картинке в интернете – люкс. 
Или вам говорят: до пляжа один километр. 
Но это может быть расстояние напрямую – 
поверх домов и деревьев. Но дорога-то по-
другому идет. Вы приезжаете и не знаете, 
как добраться до пляжа.

Турфирмы не знают нюансов: у них 
большие обороты, они не будут разби-
раться в таких мелочах, как, например, 
подогревается бассейн или нет. Или, на-
пример, когда сезон дождей. За неделю, 
которую длится инфотур для туристи-
ческих фирм, такие моменты сложно по-
нять. В итоге вы можете попасть именно 
в сезон дождей. Например, на Самуи в де-
кабре лили такие ливни, что люди просто 
выехать не могли. Ладно, вы оделись, взя-
ли машину, а машину по крышу заливает! 
Власти справляются, откачивают воду, но 
вы-то сидите в отеле или в дождевиках со 
шлепками под мышкой пытаетесь куда-то 
выйти – посмотреть-то что-то хочется. А в 
турфирме вам не сказали: в декабре идет 
филиппинский циклон.

Другой вопрос – запах плесени. В отеле 
во время сезона дождей номер не сдается. 
Сезон дождей заканчивается, проходит 
месяц, но если это средний класс, то перед 
вашим приездом не будут все вытряхи-
вать. Нет, номер чистый, но запах плесе-
ни, влажности присутствует. Или человек 
приезжает и оказывается, что пляж гряз-
ный и вообще отлив, а отлив – это значит, 
придется метров 500 идти до линии воды. 
Хотя на фото пляж красивый с коралла-
ми, прозрачной водой, рыбками. Но это в 
июле. А вы едете в декабре. Турфирмы вам 
практически никогда не скажут про пляж, 
потому что они просто сами не знают это-
го.

Обзорная экскурсия по городу закла-
дывается в стоимость путевки. Вроде вам 
подарок – вы радуетесь. Но экскурсии эти 
оцениваются долларов в сто, а на самом 
деле их стоимость раза в четыре ниже. 
Турфирма не скажет: хотите сэкономить 
– прогуляйтесь по ночному рынку, там вы 
увидите множество турфирм, где выбере-
те экскурсию по своему желанию.

Бывает и такое, что вы прилетаете, на-
пример, в Бангкок, а вам не ставят визу, 
потому что вы какие-то документы не 
собрали. Или, например, прилетаете во 
Вьетнам, и вас разворачивают, потому что 
нет приглашения. Вы должны были или 
взять его самостоятельно, или в турфирме 
вам должны были дать ваучер. Когда люди 
летят со мной, я всегда делаю приглаше-
ние. Вообще хочу сказать: риски есть вез-
де. Стараемся их минимизировать. 
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 ▀ безвизовое раздолье
Топ самых «сильных» паспортов мира

Валентина нейштет

В чем измеряется сила паспорта, спро-
сите вы? Ну, кроме того, что этот 
документ удостоверяет личность и 

гражданство владельца, он также откры-
вает границы для въезда в другие страны. 
И чем больше таких границ будет откры-
то, тем сильнее документ. Получается, 
что под силой паспорта подразумевается 
ненадобность каждый раз делать визу для 
рабочих поездок или любых других путе-
шествий. Вне зависимости от того, хоти-
те ли вы исследовать дальние страны или 
уплыть на каноэ с коктейлем «Маргарита» 
в одной руке наперевес, ваш паспорт мо-
жет стать вашим самым большим тури-
стическим активом. Или, наоборот, одним 
сплошным разочарованием – ни выехать, 
ни въехать. Например, если у вас паспорт 
гражданина Афганистана, Шри-Ланки 
или Ливана, совершать трипы по миру бу-

дет проблематично, учитывая, что у этих 
государств весьма ограниченный список 
стран, куда их граждане могут отправить-
ся без визы. Хуже всего с точки зрения 
безвизового раздолья дела обстоят у Аф-
ганистана. Гражданам страны разрешен 
беспрепятственный въезд на территорию 
всего 22 стран. И чаще всего в этом списке 
не значатся самые благоприятные стра-
ны для туризма или отдыха – их-то без-
опасными получается с трудом назвать. 
Напротив, самым «сильным» паспортом 
остается немецкий. Жители Германии мо-
гут объездить практически весь мир, не 
прибегая к обращению в визовый центр 
159 стран из 199 возможных. Казахстан 
находится где-то посередине: у владель-
цев местного паспорта есть возможность 
посетить 71 страну без виз. В разгар лет-
них отпусков «Капитал.kz» сделал под-
борку самых «сильных» паспортов мира в 
инфографике. 

 ▀ как казахстанская it-компания 
мотивирует студентов заниматься 
прорывными технологиями

нургуль айтпаева

говорят, если данные – это новая 
нефть, то машинное обучение – не-
фтеперерабатывающий завод. Если 

научиться правильно анализировать тот 
колоссальный объем данных, которые на-
копили компании, можно революционно 
повысить скорость и эффективность всех 
бизнес-процессов. Уже сейчас, по дан-
ным исследования MIT Technology Review 
и Google Cloud, 60% компаний по всему 
миру в том или ином виде используют 
машинное обучение в своем бизнесе. В 
числе первых, конечно, технологические 
компании и телеком-структуры, финансы 
и ретейл.

Как это работает? Самый понятный и 
простой пример – персонализированные 
рекламные рассылки или результаты 
поиска, адаптированные под историю 
ваших просмотров. Или рекомендации, 
которые вы видите в интернет-мага-
зинах. Например, недавно российский 
бренд одежды Rafinad запустил алгоритм 
подбора «идеального платья» на основе 
машинного обучения. Система анализи-
рует фото в соцсетях и выдает варианты 
нарядов, которые будут максимально со-
ответствовать индивидуальным предпо-
чтениям. 

О том, что за такими технологиями бу-
дущее клиентского бизнеса, понимают и в 
Казахстане. В нашей стране больше стоит 

вопрос кадров, которые могут разрабаты-
вать и внедрять такие технологии. Сту-
денты ведущих казахстанских техниче-
ских вузов уже начинают пробовать себя 
в таких проектах, а IT-компания DAR с 
удовольствием поддерживает молодые та-
ланты. В компании создан проект DAR Lab, 
где студенты имеют возможность пройти 
практическое обучение и попасть на ста-
жировку.

«Мы видим очень много талантливых 
студентов, математиков. На нашем рын-
ке в принципе очень мало специалистов 
по машинному обучению и большим дан-
ным. Мы с этим столкнулись и решили 
пойти в университеты, объявить конкурс, 
посмотреть, где есть потенциал. Оказа-
лось, что ребятам это интересно», – рас-
сказал Болат Садыкулов, руководитель 
R&D направления компании DAR.

Недавно в DAR Lab закончили месячное 
обучение по самым разным направлениям 
– от backend до UI/UX – 25 студентов из ве-
дущих технических вузов страны – КБТУ, 
СДУ и МУИТ. Десять из них осваивали на-
правление Machine Learning и участвовали 
в конкурсе проектов по машинному обуче-
нию.

Пять команд по двое участников в те-
чение месяца проходили обучение, у каж-
дой из них был свой ментор-наставник, 
который помогал им на протяжении все-
го конкурса, но итоговые решения участ-
ники принимали сами. Для разработки 

собственных проектов всем командам 
были выданы индивидуальные задания, 
направленные на решение конкретной 
бизнес-задачи. «Ребята – молодцы, от-
ветственно подошли к своим заданиям, 
которые, кстати, были достаточно слож-
ными. Хотя команды и работали с огра-
ниченной выборкой данных, но они 
тем не менее уже решали прикладные 
задачи – рекомендательные модули, ло-
яльность, кроулинг. Пока эти проекты – 
больше теория. Но мы точно будем дви-
гаться в данном направлении», – отметил 
Игорь Рыбаков, главный IT-архитектор 
компании DAR.

Команды представили пять проектов:
•	 модели по рекомендательным 

системам для стриминговых аудио- и 
видеосервисов; 

•	 исследование в области 
рекомендательных систем для 
площадок электронной коммерции; 

•	 агент-бот, оценивающий стоимость 
недвижимости относительно квартир; 

•	 градация клиентов и расчет кредитной 
ставки по продукту CreditOn;

•	 создание собственных кроулеров по 
сбору информации по казахстанским 
пользователям в социальных сетях.
Первое место и поездку в «Сколково» 

выиграли Муслим Бейбитулы и Санжар 
Амиржан, которые занимались разра-
боткой модели по рекомендательным 
системам для стриминговых аудио- и ви-

деосервисов. Что это значит на практике? 
«Допустим, вы посмотрели фильм с Чаком 
Норрисом. И сразу видите рекоменда-
ции сервиса для вас: это боевики или еще 
фильмы с этим актером. Мы пытаемся сде-
лать рекомендации более умными, чтобы 
они учитывали больше параметров и под-
бирали идеальные для вас варианты», – 
рассказали победители.

Второе место заняли Асхат Темiр и Ма-
улен Кемалов, которые занимались соз-
данием кроулеров по сбору информации. 
На третьем месте оказались ребята, раз-
работавшие агент-бот для оценки недви-
жимости.

По итогам конкурса команды, за-
нявшие первое и второе место, были 
награждены трехдневным обучением 
в стартап-академии «Сколково», где по-
сетили лекции по машинному обучению 
и основам запуска стартапов. Остальные 
участники получили денежные призы, 
всем участникам также было предложе-
но пройти оплачиваемую стажировку в 
DAR.

«Получение и применение новых зна-
ний, на наш взгляд, это самая лучшая на-
града для молодых и подающих большие 
надежды программистов», – говорит Ай-
нур Бекдаирова, руководитель DAR Lab.

Салтанат Тажибаева, разработчик 
по данным, рассказывает, что на самом 
деле месяца недостаточно для того, чтобы 
узнать и понять, что такое машинное об-
учение и большие данные. Но однозначно 
высоко оценивает математическую подго-
товку ребят.

По словам Болата Садыкулова, machine 
learning для компаний пока все-таки боль-
ше наука, такие проекты начнут прино-
сить деньги через несколько лет, но даже 
сейчас видны их огромный потенциал и 
большие перспективы, а молодые кадры 
могут ускорить этот процесс.

Data Science 
 – область исследования, 
изучающая проблемы 
анализа, обработки 
представления данных в 
цифровой форме 
 
Machine Learning  
– обширный подраздел 
искусственного 
интеллекта, изучающий 
методы построения 
моделей, способных 
обучаться, и алгоритмов 
для их построения и 
обучения

ЭЛЕКТРОННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА ДЛЯ БИЗНЕСА 

Уведомление о начале 
деятельности в качестве 
индивидуального 
предпринимателя1

1

Получение справки о 
всех регистрационных 
действиях юридического 
лица

2

Получение справки об 
участии юридического 
лица в других 
юридических лицах

3

Получение информации 
из залоговых реестров

4
Обучение субъектов 
частного предпринима-
тельства в рамках 
программы «Дорожная 
карта бизнеса 2020»

5

Оформление и получение 
актов на право постоян-
ного землепользования

6

Представление када-
стровой информации на 
земельный участок

7

Получение решения на 
изменение целевого 
назначения земельного 
участка

8

Получение лицензии на 
фармацевтическую 
деятельность

9
Выдача лицензии на 
оказание услуг по 
складской деятельности 
с выпуском зерновых 
расписок

10
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e-клаСС не Для 
аВтОбанОВ

Компания Mercedes-Benz представила свой 
первый действительно внедорожный универ-
сал All-Terrain 4x4². Созданием машины зани-
малась та же группа инженеров, что корпела 
над обычной «Е-шкой» последнего поколения, 
во главе с Юргеном Эберке. За основу для по-
стройки All-Terrain 4x4² был взят типовой до-
рожный универсал Е-класса, а не слегка лиф-
тованный дизельный «олл-террайн» – ради 
его мощного двигателя, бензинового V6 3.0 с 
турбонаддувом, отдачей в 333 л.с. и 480 Нм. 
Основные работы пришлись на подвеску. Спе-
реди появился дополнительный подрамник, 
сзади изменились точки крепления деталей 
подвески и даже колес. Все это было сделано 
с одной целью: чтобы поставить на универсал 
бортовые редукторы ручной работы, которые 
позволили максимально увеличить дорожный 
просвет – до впечатляющих 420 мм! Что полу-
чилось в итоге? Mercedes-Benz E-class All-Terrain 
4x4² способен форсировать брод глубиной до 
полуметра, угол въезда составляет 35,8 граду-
са, съезда – 35,6 градуса, а угол рампы равен 
31,7 градуса. Место стандартных заняли более 
размерные 20-дюймовые колеса, позаимство-
ванные по такому случаю у R-класса, которые 
были «обуты» в зубастые покрышки. Расшири-
тели арок для них напечатали на 3D-принтере. 
Однако полноценным внедорожником пере-
деланный Е-класс все же не стал – поскольку 
никаких дополнительных блокировок на нем 
не появилось, и полный привод остался без из-
менений с гражданской версией All-Terrain – с 
фиксированной пропорцией распределения 
момента 45:55 в пользу задних колес. Да и соз-
датели машины не ставили перед собой такую 
цель, поскольку All-Terrain 4x4² всего лишь 
инженерная забава, шоукар, не предназначен-
ный для серийного производства. 

букет «Феррари»  
на прОДажу

В августе на аукционе RM Sotheby's с мо-
лотка уйдет коллекция из 13 классических 
и современных Ferrari, выпущенных между 
1961-2011 годами. Бриллиантом собрания счи-
тается представитель линейки 250 GT – 1961 
250 GT SWB Berlinetta с номером шасси 2985, 
110-й по счету из 165 выпущенных машин 
серии. Это один из двух автомобилей кол-
лекции, который не окрашен в фамильный 
красный цвет Rosso Corsared, а имеет нежный 
серебристый колер Argentino. Финальная сто-
имость купе может составить сумму от 8,5 до 
10 миллионов долларов США. Значительно бо-
лее доступный, но не менее редкий 275 GTB 4 
Berlinetta от Scaglietti покинул цех в Маранелло 
в 1967 году и тогда же импортирован в США. 
Автомобиль пребывает не только в прекрас-
ной форме, но и сохранил оригинальную за-
водскую комплектацию, включая технические 
документы и набор инструментов. Ожидаемая 
цена –  $3,25 млн. Венчает историческое трио 
1969 Dino 206 GT – один из 152 собратьев с та-
ким индексом в названии. Всю свою долгую 
жизнь машина пронежилась в Европе и лишь 
в 2014 году была привезена в Америку. По-
скольку «Дино» и на старте продаж считался 
доступным «Феррари», то и его нынешняя 
цена относительно демократична – $650-750 
тыс. Прочие Ferrari в этом обширном списке 
включают 1991 F40, 2011 599 GTO, 1984 512 
BBi, 2005 575 Superamerica, 2009 430 Scuderia, 
1976 308 GTB Vetroesina, 1989 328 GTS и т.д. Их 
стоимость варьируется в довольно широком 
диапазоне: от $90 тыс. до 1,5 млн. Аукцион со-
стоится 18 августа в Монтерее, Калифорния, в 
ходе знаменитого смотра автомобильной кра-
соты Pebble Beach Concoursd 'Elegance. 

Э, пеДаль!

Система e-Pedal для нового Nissan Leaf будет 
выполнять сразу две функции – газа и тормоза. 
Главное – не забыть нажать нужную кнопку! 
Система активируется кнопкой на централь-
ной консоли. После ее включения за движение 
автомобиля в продольном направлении будет 
отвечать только акселератор. Нажатие на него 
приведет к набору скорости. Если же педаль 
немного отпустить, то машина начнет замед-
ляться, а если ногу с педали убрать полностью, 
то машина остановится. Пользоваться e-Pedal 
можно будет вне зависимости от условий: си-
стема сможет полностью остановить машину, 
даже если она стоит под уклоном. Первым ав-
томобилем Nissan, что получит данную систе-
му, станет электрический Leaf следующего по-
коления, дебют которого состоится осенью, в 
рамках Франкфуртского автосалона. 

рОкерСкий CiViC 

Спецверсия хот-хэтча Honda Civic Type R 
была разработана для группы OneRepublic из 
Колорадо-Спрингс. Творческий дуэт автопро-
изводителя и музыкантов возник неспроста: 
OneRepublic принимает участие в Honda Civic 
Tour – ежегодном концертном туре, спонсиру-
емом компанией Honda Motor Company. Как 
утверждается в пресс-релизе, дизайн модели 
был «вдохновлен любовью группы к современ-
ной архитектуре и чистому дизайну». Капот, 
массивный обвес и антикрыло нового вари-
анта Type R окрашены в красный, а по бокам 
нанесены надписи «OneRepublic». Еще особый 
хот-хэтч получил черно-красные колесные ди-
ски. Кроме того, на кузове есть автографы всех 
участников группы. Стоит заметить, что новый 
Honda Civic Type R с бензиновым турбомотором 
2.0 мощностью 320 л.с. на сегодняшний день 
является быстрейшим переднеприводным ав-
томобилем Нюрбургринга («Северную петлю» 
хот-хэтч разменял за 7 мин. 43,8 сек.). Первую 
«сотню» автомобиль набирает за 5,7 секунды, 
максимальная скорость составляет 272 км/ч. 

НовоСти НеДели

motor.kz

 ▀ День «х» настал
Оксана Черноножкина

Сегодня вечером в 23:00 по москов-
скому времени (то есть в 2 часа ночи 
28 июля у нас) будет представлен но-

вый Rolls-Royce Phantom – уже восьмое (!) 
поколение. А 29 июля в Лондоне откроется 
выставка The Great Eight Phantoms, одним 
из главных экспонатов которой он станет. 
У вас еще есть время купить билеты на Ту-
манный Альбион!

Увы, о новом Phantom пока известно 
катастрофически мало, поэтому не будем 
выдавать вам информацию дозированно, 
а расскажем о модели все подробности 
чуть позже. В данный момент хочется 
сфокусироваться на экспонатах выставки 
– легендарных моделях Phantom прошлых 
десятилетий, в обрамлении которых и 
предстанет публике новый «Призрак». О 
некоторых из них мы уже рассказывали – 
это: Phantom V черного оттенка Valentino 
Black, который принадлежал Джону Лен-
нону и ныне щеголяет психоделическим 
окрасом; Phantom I легендарного артиста 
Фреда Астера; Phantom III британского 
фельдмаршала Бернарда Лоу Монтгомери, 
«спартанского» генерала, единственной 
слабостью которого был личный авто-
транспорт. Также на выставке можно будет 
увидеть Phantom IV султана Мухаммада-
шах Ага-хана III, Phantom VI Ее величе-
ства королевы Елизаветы II и, конечно же, 
самый первый Phantom VII, положивший 
1 января 2003 года начало эпохе стреми-
тельного возрождения бренда.

Святой георгий, серебряный  
лев и принц уильям 
Лимузин Phantom VI, ставший государ-
ственным автомобилем №1, был препод-
несен Елизавете II в 1977 году в честь 25-й 
годовщины ее вступления на трон от лица 
Общества автомобильных производителей 
и торговцев Великобритании. Как и другие 
автомобили королевского автопарка, этот 
автомобиль украсила статуэтка святого 

Георгия, разящего дракона – она заменила 
традиционную фигурку «Дух экстаза». А 
во время визитов королевы в Шотландию 
ее сменяет статуэтка серебряного льва. 
Автомобиль оснащен специальным кре-
плением для герба королевской семьи и 
королевского штандарта. Авто выполне-
но в бордовом Royal Claret и черном Black 
Livery и, как и остальные государственные 
автомобили, не имеет номерных знаков. 
Также особенностями автомобиля явля-
ются увеличенная площадь остекления, 
использование утолщенного стекла и бо-
лее высокая линия крыши. Подобная кон-

струкция открывает Ее величеству и всем 
членам королевской семьи широкий обзор 
и позволяет быть увиденной подданными.

Именно этот Phantom в 2011 году стал 
участником знакового события – свадьбы 
принца Уильяма и Кейт Миддлтон, а после 
был выбран для поездки будущей герцо-
гини Кембриджской в Вестминстерское 
аббатство. 

пудреница, гребень и набор  
для пикника
Один из личных автомобилей султана 
Мухаммада-шах Ага-хана III – Phantom IV 

– также можно будет увидеть на выставке. 
Ага-хан III являлся председателем Лиги 
наций с 1937 по 1938 год. Глава религи-
озной общины исмаилитов-низаритов 
владел чистокровными скакунами и был 
тонким ценителем предметов роскоши. 
Породистые скакуны из его конюшни 
принесли ему пять призов Дерби и три-
надцать побед в престижных скачках в 
Великобритании. Он был согласен только 
на лучшее – потому неудивительно, что 
его выбор пал на Rolls-Royce Phantom IV. 
Султан стал одним из 18 глав государств 
и членов королевских семей, которые 
владеют этой роскошной моделью Rolls-
Royce.

Ателье Hooper изготовило для Phantom 
IV Мухаммада-шах Ага-хана III уникаль-
ный кузов в стиле Sedanca de Ville. Для 
оформления внутреннего интерьера была 
выбрана роскошная красная кожа бренда 
Connolly hides. На создание этого автомо-
биля и его индивидуальных элементов 
ушло два года (1950-1952 гг.). В модели 
имелись регулируемое зеркало, компакт-
ная пудреница и гребень – на всех этих ак-
сессуарах был выгравирован королевский 
герб султана, который также был нанесен 
на двери. Кроме того, автомобиль был ос-
нащен встроенным диктофоном и набо-
ром для пикника.

равнина налларбор,  
Великая океанская дорога  
и мост харбор-бридж
Phantom VII дебютировал 1 января 2003 
года в 00:01. Спустя три месяца он отпра-
вился из Саутгемптона (Великобритания) 
в город Перт на юго-западе Австралии. А 
после премьеры на Зеленом континенте 
его ждало грандиозное путешествие через 
весь материк. Маршрут стартовал в Перте и 
пролегал по побережью западной Австра-
лии вдоль равнины Налларбор до города 
Аделаида. Затем Phantom VII отправился 
на юго-восток в штат Виктория и по Вели-
кой океанской дороге прибыл в Сидней на 
знаменитый мост Харбор-Бридж. Леген-
дарный английский автомобиль преодолел 
путь длиною более 7,2 тыс. км и показал 
себя… конечно же, безупречно! Единствен-
ное замечание владельца касалось песка, 
попавшего во время шторма в выдвижной 
механизм статуэтки «Дух экстаза».

 ▀ Чешский рецепт успеха
«В минувшем году Škoda установи-

ла новый рекорд популярности 
– 1 126 500 человек являются ее 

покупателями по всему миру, а первый 
квартал 2017 года стал самым успешным 
в 122-летней истории бренда. Одновре-
менно чешский бренд отметил 25-летие 
партнерства с концерном Volkswagen. За 
четверть века из лидера регионального 
рынка компания превратилась в ведущего 
международного производителя.

ничего личного – просто бизнес
Бизнес-седан Superb предстал в новом, как 
утверждают разработчики, более эмоци-
ональном и выразительном стиле. Образ 
автомобиля формируют острые линии, 
идеально сбалансированные пропорции, 
большая площадь остекления, слегка вы-
ступающие на боковины фары головной 
оптики и задние светодиодные фонари, 
выполненные в форме буквы «C» и име-
ющие вкрапления, напоминающие хру-
сталь. 

Обязательное условие – просторный са-
лон, как-никак это седан бизнес-класса. Не 
обошлось в новом Superb и без решений в 
духе Simply Clever. Среди них невидимая 
педаль для бесконтактного доступа к ба-
гажному отсеку и светодиодная подсветка 
салона с возможностью выбора цвета. Осо-
бая гордость – трехзонный климат-кон-
троль, появившийся в списке оснащения 
модели впервые. 

Вообще, оснащение модели довольно 
богатое. Так, уже в базовой версии авто-
мобиля есть подогрев сидений, зеркал и 
форсунок стеклоомывателя. В среднюю 
комплектацию, помимо прочего, вхо-
дят датчики парковки и современная 
мультимедийная система с сенсорным 
экраном. Последняя обеспечивает под-
ключение к смартфону благодаря техно-
логии SmartLink, которая включает в себя 
поддержку MirrorLink™, Apple CarPlay и 
Android Auto. В топовой же комплектации 
в наличии обогрев лобового стекла, подо-
грев руля, система мониторинга слепых 
зон, камера заднего вида и система бес-
ключевого доступа в салон. Superb также 
стал первой моделью чешского бренда, 
оснащенной точкой доступа Wi-Fi и высо-
коскоростным доступом в интернет. А еще 
он получил бокс для телефона с беспровод-
ной индуктивной зарядкой.  

Основательно позаботились чехи и о 
безопасности пассажиров. В базовой ком-
плектации автомобиль оснащен 6 поду-
шками безопасности, в том числе перед-
ними боковыми, а в топовой версии их 
количество доведено до 9 штук, включая 
коленную подушку для водителя. Также 
модель укомплектована системой курсо-
вой устойчивости, работу которой в ком-
плексе обеспечивает 13 дополнительных 
систем. Среди них: электронная блокиров-
ка дифференциала, электронная система 
управления давлением в гидравлической 
системе тормозов, система предотвраще-
ния образования водяной пленки на тор-
мозных дисках, а также система предот-
вращения инерционных столкновений со 
встречным транспортом.

Под капотом нового Superb двухлитро-
вый турбированный двигатель мощно-
стью 220 л.с., который работает в паре с 
6-ступенчатой, так называемой «мокрой», 
коробкой передач, отличающейся высо-
ким ресурсом работы. 

Семейные ценности
Kodiaq – новая страница в истории чеш-
ского бренда. Раньше Škoda могла похва-

статься лишь компактным кроссовером 
Yeti. Kodiaq же – среднеразмерный кроссо-
вер и первая модель компании, в которой 
могут разместиться 7 пассажиров. И пусть 
на третьем ряду поместятся лишь дети, но 
поместятся же!

Построен автомобиль на родственной 
с Yeti платформе (база MQB), но он гораз-
до крупнее своего собрата по модельному 
ряду. Результат – просторный салон и впе-
чатляющих объемов багажник: в пяти-
местной конфигурации его объем состав-
ляет 720 литров, а если сложить и сиденья 

второго ряда, то можно получить все 2065 
(!) литров полезного объема. Кстати, са-
лон имеет множество вариантов транс-
формации – для этого диван второго ряда 
разделен на три части, каждую из которых 
можно складывать независимо от других, 
плюс спинки сидений можно регулиро-
вать по углу наклона, а сами кресла двига-
ются в диапазоне 18 см.

Внутри уровень комфорта не хуже, чем 
в Superb. Тот же трехзонный климат-кон-
троль, обогревы, подогревы, неимоверное 
количество подушек безопасности и мно-

жество решений из серии Simply Clever. К 
примеру, система защиты кромок дверей 
на парковке: при открывании двери пру-
жина выдвигает защитную накладку, ко-
торая убирается обратно механической 
тягой, стоит лишь начать закрывать дверь. 
Еще есть фирменные зонтики, мусорные 
корзинки в дверных карманах, сеточки, 
крючочки, заботливое оповещение «Не за-
будьте мобильный телефон» при выходе 
из машины – в общем, милые комфортные 
штучки, создающие атмосферу семейного 
уюта, которым гордятся в Škoda. Но боль-
ше всего на практике хочется опробовать 
систему усиления голоса через колонки 
аудио, которая призвана беречь наши 
голосовые связки – чехи обещают, что в 
Kodiaq водитель сможет общаться с пасса-
жирами задних рядов во время поездки, 
не повышая голоса.

Предлагаться казахстанцам чешский 
среднеразмерный кроссовер будет в пол-
ноприводной версии с автоматической 
коробкой передач (модифицированный 
7-ступенчатый робот DSG). Под капотом – 
самый сильный из бензиновых двигателей 
– 2.0 TSI мощностью 180 л.с. 

Что же касается внешности, то выгля-
дит автомобиль довольно эффектно – кри-
сталлический дизайн марки ему к лицу. 
Кстати, Kodiaq – первая модель в линейке 
Škoda, вся оптика которой светодиодная.

Стоимость новинок пока не озвучива-
ется – подробности будут известны к стар-
ту продаж. 


